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Tempo em Goiânia
Sol com algumas nuvens. 
Não chove.s   31º C 
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Xadrez: Ronaldo Caiado
não vai perder Bruno Pei-
xoto de vista
Política 2

Esplanada: Rosângela e Mi-
chelle têm até 8 de maio
para transferir domicílio 
Política 6

Jurídica: STF valida depoi-
mento de diplomata alemão
acusado de matar marido
Cidades 10

O projeto Educanto III tem encantado
crianças e adolescentes das escolas pú-
blicas de Goiânia por meio da musica-
lização. E vai até sexta-feira. Essência 13

Em 12 anos,
Goiânia tem
aumento no
total de imóveis
desocupados
O Censo Demográfico 2022,  do IBGE, mostra que Goiânia
conta com 653,8 mil domicílios, sendo que 16% ficam sem
uso para fins de moradia. De acordo com os dados, um a
cada cinco imóveis residenciais em 12 áreas da Capital está
vago. Setores nobres e antigos, como Marista, Bueno, Centro,
Campinas e Sul, são os mais desocupados. Negócios 17

A Polícia Civil efetuou a prisão
de um funcionário terceirizado
que prestava serviços à Saneago
por suspeita da aplicar golpes
contra consumidores. Cidades 11

Preso suspeito de
fraudar boletos
da Saneago

O novo técnico do Goiás, Márcio
Zanardi, foi apresentado ao clube.
Ele chega após o time demitir o
treinador Zé Ricardo. Esportes 7

EsmEraldino
tem novo técnico
após eliminaçõesEscolas recebem

música e cultura
em novo projeto

Divulgação/Equatorial Goiás

Paço quer BRT
entregue nos
próximos meses
Há 9 anos, a Prefeitura de Goiâ-
nia começou a construção do
maior projeto de mobilidade ur-
bana da Capital. Cidades 10

PT busca mais
uma eleição na
cidade de Goiás
Partido mostra força no muni-
cípio desde 2012, mas atual pre-
feito pode enfrentar união de
adversários. Política 6

Estado é o quinto
com mais mortes
por dengue
Goiás ocupa a 5ª posição no ran-
king de Estados com o maior
número de mortes. Nove apa-
recem no painel de óbitos e le-
talidade da doença do Ministério
da Saúde em 2024. Cidades 9

Equatorial reduz
perdas em 24% e
dívida salta 40%
A redução dos gastos com a com-
pra de energia para revenda,
entre outros fatores, contribuiu
para que a Equatorial Goiás con-
seguisse reduzir o prejuízo rea-
lizado em 2023. Econômica 4

Caiado e Mendanha querem Vilmar,
mas aguardam avanço nas pesquisas
Depois de vencer o pleito de 2022, Caiado não demorou para chamar o ad-
versário Gustavo Mendanha e o prefeito de Aaprecida de Goiânia, Vilmar
Mariano, para a base. Agora, no entanto, o grupo de Mendanha está preo-
cupado com o projeto de continuidade na cidade. Vilmar ainda não se
mostra forte nas pesquisas. Mas mantém o plano de reeleição. Política 5

Quase metade dos pacientes só procura o médico quando percebe alguma alteração

Direito à licença-
maternidade para não
gestantes gays na pauta
Cidades 10

Banco Central anuncia
um novo registro de
transferência via PIX
Economia 4

Produção
industrial recua
1,6% em janeiro
Economia 4

Abril é lembrado como o mês em que ações são feitas no âmbito da campanha
Abril Marrom para orientar a população sobre as doenças oculares que podem
levar à perda da visão por falta de tratamentos preventivos. Cidades 11

Sem idas frequentes ao oftalmologista, 47%
da população corre risco de perder a visão

André Santos/Prefeitura de Uberaba

Governador Ronaldo Caiado se reuniu com deputados da base na Assembleia Legislativa para apresentar Sandro
Mabel como o nome da base para Goiânia. Com a definição, indicação da vice chega ao centro do debate. Política 2

Ana Paula, Bento e Mayara cotados à vice de Mabel

Essência

Alex Malheiros
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Caiado não vai perder 
Bruno Peixoto de vista

Nunca é demais registrar que o governador Ronaldo
Caiado (UB) não é jogador de dama e, sim, enxadrista.
Mais uma vez ele demonstra que sabe mexer as
peças do tabuleiro e que está mais para estadista do
que para liderança política. O gesto em pedir uma
reunião com os deputados estaduais e o presidente
da Alego, Bruno Peixoto (UB), não é meramente pro-
tocolar. Sobretudo o reconhecimento de Caiado que
o seu ex-líder de governo é uma liderança importante
em Goiânia. Além desse explícito gesto de apreço, o
governador quer manter o presidente da Alego ao
alcance das vistas. Como é do conhecimento de quem
acompanha a política, Bruno foi abatido em pleno
voo em sua pretensão de ser o candidato da base
caiadista a prefeito de Goiânia. Bruno estava bem
pontuado nas pesquisas e era o nome dos deputados.
Deixá-lo mais solto do que arroz agulhinha não é
bom para a candidatura de Sandro Mabel (UB). Por-
tanto, ao ir até o território de Bruno, Caiado passa a
leitura de que ele é importante nesse processo. O go-
vernador sabe que Bruno ensaia outros caminhos

partidários, atitude interpretada
como “feridas não

cicatrizadas” e
ainda dolo-
ridas. Mes-
mo assim,
Bruno se
comprome-
teu com o

governa-
dor a
ajudar
M a b e l

para o
bem da ci-

dade.

O presidente do Congresso Nacional, senador Rodrigo
Pacheco (PSD-MG), citando o princípio da separação dos
Poderes da República, excluiu a reoneração da folha de
pagamento dos municípios brasileiros do texto da Medida
Provisória (MP) 1.202/2023. A decisão foi tomada por Pa-
checo na segunda-feira (1º) ao prorrogar, por mais 60
dias, os efeitos da MP, mas com a derrubada da parte que
trata da reoneração de 8% para 20%.

O presidente do Congresso argumentou que “o poder
de editar medidas provisórias não pode ter o condão de
frustrar prontamente uma decisão tomada pelo Poder
Legislativo”, acrescentando que a MP estaria “em evidente
conflito com o princípio da separação dos Poderes”.

Editada no fim do ano passado, essa medida provisória,
originalmente, pretendia reonerar a folha de pagamento de
17 setores econômicos, dos municípios com até 156 mil habi-
tantes e também acabar com os incentivos tributários do Pro-
grama Emergencial de Retomada do Setor de Eventos (Perse).
O governo defendeu que a medida era necessária para
cumprir a meta de déficit fiscal zero prevista para 2024. 

A edição dessa MP gerou atritos com o Legislativo uma
vez que o Congresso Nacional havia derrubado, poucos
dias antes, o veto presidencial que tinha barrado a deso-
neração desses impostos dos municípios e dos 17 setores
econômicos. Após negociações com os parlamentares, o
governo recuou e editou nova MP, em fevereiro deste ano,
excluindo a reoneração dos 17 setores econômicos, mas
mantendo a dos municípios e as mudanças no Perse. (ABr)
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Pacheco fala em
independência e
exclui reoneração
dos municípios

Luan Monteiro  

O governador Ronaldo
Caiado (UB) esteve na sede da
Assembleia Legislativa de
Goiás (Alego) para uma reu-
nião com os deputados esta-
duais. O gestor pediu, na oca-
sião, o alinhamento da base.
E mais: apresentou o empre-
sário Sandro Mabel como o
nome a ser construído pelo
governo na disputa pela pre-
feitura de Goiânia. 

O ex-deputado federal e

presidente da Federação das
Indústrias de Goiás (Fieg) lan-
çou sua pré-candidatura a pre-
feito em uma live realizada
na tarde de sábado (30) com a
presença de Caiado.

Se engana quem pensa
que a base ampla do gover-
nador na Casa de Leis não
terá papel fundamental na
construção da candidatura
governista. Pelo contrário. Os
deputados não só devem tra-
balhar pelo nome ungido por
Caiado junto às bases, como

também tendem a barganhar
a indicação da vice. 

Logo após o encontro a por-
tas fechadas, as lideranças se
posicionaram para falar com
a imprensa. Caiado, porém,
preferiu não participar da en-
trevista coletiva. Quem res-
pondeu aos questionamentos
dos jornalistas foi o presidente
da Alego, deputado Bruno Pei-
xoto (UB), o vice-governador,
Daniel Vilela, e o próprio pré-
candidato, Sandro Mabel.  

Ao ser indagado sobre a
possibilidade de indicação da
vice, o presidente da Alego dis-
se que gostaria de ver “um de-
putado” nessa posição. Ele con-
siderou o nome de Charles
Bento, atual vice-presidente da
Casa e filiado ao MDB. “Tenho
certeza que os dois, apaixona-
dos e que amam a nossa capi-

tal, terão muito trabalho jun-
tos”. Peixoto finalizou o dis-
curso reforçando que em todas
as oportunidades têm defen-
dido o nome de Bento como o
ideal para a vice de Mabel. 

Mabel, por sua vez, disse
que a decisão será tomada “em
conjunto”, mas considerou a
sugestão do presidente da Alego
“espetacular”. “De qualquer for-
ma, temos que conversar. Al-
guns fatores devem ser levados
em consideração”, despistou. 

Apesar das investidas de
Peixoto, Bento não é o único
nome sondado para a vice de
Mabel. Também são especula-
das composições que passam
pelos nomes da filha do ex-go-
vernador Iris Rezende, Ana
Paula Rezende, e da ex-pri-
meira-dama de Aparecida de
Goiânia, Mayara Mendanha.

Ana Paula, apesar de ter
reiterado que está fora do
jogo, ainda é vista como a
‘vice dos sonhos’ pelo time
governista.  Sobre Mayara, a
tacada buscaria angariar o
capital político de Gustavo
Mendanha, bem como saciar
o desejo de Mabel em ter uma
mulher evangélica no posto. 

“Mas essa é uma questão
que envolve Aparecida, temos
muitos nomes de mulheres
preparadas para representar
o partido e fazer parte de um
projeto para recuperar Goiâ-
nia”, disse o vice-governador
Daniel Vilela ao ser indagado
sobre a possibilidade de com-
posição entre Mabel e Mayara.
“A gente não pode afirmar
nada, mas o natural é que o
MDB defina o vice”, acrescen-
tou ao ser questionado sobre
de quem partiria a indicação. 

De volta ao jogo 
Mabel, que estava afastado

da cena política, voltou ao ta-
buleiro depois de um convite
do governador Ronaldo Caia-
do que, segundo ele, “fez um
apelo” para que Mabel lan-
çasse a pré-candidatura em
Goiânia. “Ele disse que eu ti-
nha que fazer gestão, me con-
vocou, me chamou na res-
ponsabilidade. E, realmente,
nós temos uma série de pro-
blemas que precisam de pro-
vidências duras, coisas que
sei fazer como gestor”, disse.
(Especial para O Hoje)

O governador Ronaldo Caiado pediu o alinhamento da base

Caiado se reuniu com deputados
para apresentar Mabel como o nome
da base em Goiânia. Com a definição,
nome do vice entra no debate

Baixa no PSD: Kitão se filia no UB
O líder das pesquisas para a Prefeitura de Goiânia, se-

nador e presidente do PSD regional, Vanderlan Cardoso,
sofre importante baixa em suas fileiras. O vereador Lucas
Kitão se filiou nesta terça-feira ao UB e vai apoiar Sandro
Mabel. “O governador Caiado acerta ao indicar Sandro
Mabel para disputar a prefeitura pela base. Ele é experiente
e conhece como poucos a cidade”, explica Kitão.

Caiado não vai
Ronaldo Caiado foi convidado

para o LIDE Brazil Investment Fo-
rum, que será realizado dia 14 de
maio no Harvard Club, em Nova
York. A Xadrez apurou que, devido
à sua atribulada agenda adminis-
trativa e política, não vai participar.

PIB político
O fórum terá as presenças dos

presidentes do Congresso Nacional,
Rodrigo Pacheco, e da Câmara Fe-
deral, Arthur Lira, do ex-presidente
do Brasil, Michel Temer, e do Mi-
nistro do STF, Alexandre de Moraes.
Entre os convidados, oito deputados
federais e o mesmo número de se-
nadores que lideram comissões.
Além de 300 empresários e inves-
tidores que estarão no evento.

PL de Luziânia
O advogado e ativista político

Eládio Carneiro assume a executiva
municipal do PL em Luziânia e
anuncia que o partido terá candi-
dato a prefeito. É o vereador e pro-
dutor rural Walter Roriz Queiroz.
“Vamos renovar a politica de Lu-
ziânia com novos nomes para ve-
readores e tirar o município do
ostracismo político em que se en-
contra”, diz Eládio à coluna.

Na luta de Davi...
... Pires (PRD), pré-candidato a

prefeito de Aparecida do Rio Doce,
no Sudoeste goiano, contra o poder
da máquina do prefeito e candi-
dato à reeleição, Edy Carlos, o Bo-
dão (MDB), o nome do PRD diz
que o “prefeito precisa explicar
para a população de Aparecida
do Rio Doce os contratos de Nielson
Martins Guimarães com a Câmara
de Vereadores de R$ 29 mil e com
a prefeitura de R$ 48 mil sem lici-
tação para vender camarotes e
mídia do Rodeio Show”. (Especial
para O Hoje)

Ana Paula, Charles Bento e Mayara
Mendanha cotados à vice de Mabel 

Decisão foi tomada nesta segunda-feira

QUARTA-FEIRA, 3 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

Ruber Couto

Lula Marques/ABr

Xadrez
Wilson Silvestre

(62) 99314-0518 xadrez@ohoje.com.br
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OPiniãO n 3

Abril Azul: compreender as
causas e desafios do autismo

Víktor Waewell

Dá para fazer livros razoáveis com Inteligência
Artificial. Há casos de autores com centenas de livros
já publicados com a tecnologia, outros que geraram
livros infantis em menos de 72 horas, incluindo as
ilustrações. Quem publicou na Amazon recentemente
deve ter notado o campo para marcar se usou Inte-
ligência Artificial. Para conter a enxurrada de livros
feitos com IA, a plataforma tomou medida que
mostra a situação: restringiu a publicação, por dia,
por autor, em até 3 livros. Não para aí.

Um amigo outro dia desses, precisando contar
uma história para o filho dormir, recorreu ao
Chat GPT, que não só criou uma narrativa com o
personagem preferido do menino, como ainda
incluiu o garoto na história. Foi um sucesso, re-
petido lá desde então.

É claro que, como autor, já refleti sobre o im-
pacto da Inteligência Artificial na literatura.
Serei obsoleto? Por outro lado, como leitor, terei
ótimos livros para ler?

Olha, a real é que muita gente que trabalha
com literatura vai ficar sem emprego, principal-
mente quem faz processos relativamente repeti-
tivos, como correção, tradução, narração de au-
diolivros, diagramação, capa, algumas fases da
edição e até ilustração e impressão. Agora, se a
máquina vai desempregar muitos, é porque, ao
mesmo tempo, será indispensável aos que sobra-
rem para usá-la. E, sim, o público provavelmente
terá mais livros e com mais qualidade dos seus
autores preferidos, pelo ganho de produtividade.

Mas... e o próprio autor, não será substituído?
Sim e não. Autores que investem em volume, com
qualidade mediana, serão atingidos em cheio.
Porque volume, já está claro, é o que a IA faz
bem. Em breve, será tão fácil fazer um livro que a
pessoa poderá gerar, em instantes, um para ela
mesma ler. De qualidade artística duvidosa, como
eu explico adiante, é um conteúdo que terá valor

pelo alto grau de personalização.
É diferente o caso de autores que buscam qua-

lidade artística. Estes serão os que vão sobrar.
Ora, mas por quê? Não será questão de tempo até
a IA fazer histórias tão boas quanto os grandes
mestres? Não parece ser o caso. Por duas razões.

Primeiramente, o público busca, nas artes,
antes de qualquer coisa, identificação. Diante
de uma expressão precisa do que sentimos, por
exemplo, é necessário, para uma experiência
aguda, ter sido uma pessoa que a produziu,
pois só assim sabemos haver mais alguém no
mundo que entende aquilo. Aspectos assim fa-
zem a magia da autoria. Uma simulação jamais
lançará esse feitiço.

Mas, então, não basta gerar textos com IA,
sem o leitor saber?

Podem tentar, mas aí encontramos o limite
desta tecnologia, assim como do ser humano. É
que, enormes os recursos da máquina, continua
sendo uma simulação. Não possui senso de justiça,
raiva, nunca amou ninguém, não tem tesão, nem
fome, medo da morte, nada. Então, ela não vai
chegar a conclusões realmente impactantes, por-
que não está aqui fora vivendo o que vivemos
em tempo real, tampouco irá demonstrar com
ações que segue os próprios conselhos, sendo,
portanto, palavras ao vento. Na outra ponta, au-
tores que abusarem do uso da IA, eles mesmos
vão destreinar. A capa-
cidade linguística, como
qualquer outra, regride
quando não é usada.

É como um corredor
que decide se mover
pela pista sempre de
moto. Em algum mo-
mento, os músculos vão
atrofiar e ele poderá até
ir rápido, mas não será
correndo.

Manoel Augusto Bissaco

O transtorno do espectro do
autismo (TEA) tem sido objeto de
crescente atenção midiática e cons-
cientização pública nos últimos
tempos. Este distúrbio neurode-
senvolvimental, caracterizado por
déficits sociais, de comunicação e
comportamentos restritos e repe-
titivos, tem levado à mobilização
de esforços para aumentar a cons-
cientização e promover a inclusão
e aceitação das pessoas que vivem
com essa condição.

A campanha Abril Azul, em
particular, tem emergido como
uma iniciativa chave nesse cenário,
buscando não apenas aumentar a conscientização
sobre o autismo, mas também promover mudanças
significativas na forma como a sociedade percebe
e apoia as pessoas com essa condição.

Mas o que exatamente causa o autismo? Quais
são os principais fatores de risco para o seu de-
senvolvimento? Estas são perguntas que este
artigo busca explorar.

Embora o assunto tenha ganhado destaque re-
centemente, especialistas têm investigado suas
possíveis causas por anos, descobrindo que muitas
delas podem ter início ainda durante a gestação.
Entre os anos de 2002 a 2006, houve um significa-
tivo aumento nos casos de TEA. Nos Estados
Unidos, as taxas de prevalência aumentaram em
57%, e no Canadá em 150%, entre 1998 e 2004.
Esse repentino aumento despertou uma atenção
maior para o autismo e levou a esforços intensifi-
cados para entender sua etiologia.

Evidências substanciais sugerem uma contri-
buição genética para o autismo, impulsionando
ainda mais os estudos nessa direção. Além disso,
diversos estudos têm apontado para o papel de
fatores pré-natais nocivos na origem do autismo.
Infecções virais, tabagismo durante a gravidez,
nascimento prematuro, hipóxia fetal durante o
parto e psicopatologia parental estão entre os fa-
tores identificados como possíveis influências no
desenvolvimento do TEA.

Pesquisas também indicam que o estresse
materno pré-natal (PNMS) é um fator de risco
estabelecido para distúrbios do neurodesen-
volvimento, incluindo o autismo. Estudos sobre
desastres naturais repentinos complementam
essa pesquisa. Por exemplo: o Projeto Tempes-
tade de Gelo, lançado em junho de 1998, recrutou
mulheres grávidas durante uma crise de gelo
no sul de Quebec. As crianças nascidas dessas

gestações apresentaram maiores dificuldades
maternas pré-natais e sofrimento subjetivo as-
sociados a traços mais graves de autismo aos 6
anos e meio de idade.

Os efeitos duradouros do PNMS relacionado a
desastres na gravidade dos traços autistas foram
explorados em um estudo posterior. Este estudo
demonstrou que níveis mais elevados de dificul-
dades objetivas maternas, sofrimento subjetivo
e/ou avaliação cognitiva negativa do desastre es-
tavam associados a traços mais graves de TEA e
maior risco de traços clinicamente significativos
na prole adulta jovem.

Acredito que novas pesquisas continuarão a
surgir, pois é imprudente limitarmos a explicação
do autismo a uma única causa. É possível que o
autismo seja resultado de uma combinação de
fatores, como sugerem estudos que exploram o
impacto da alimentação industrializada. Portanto,
é essencial abordarmos o autismo com discerni-
mento e mente aberta, reconhecendo a comple-
xidade do fenômeno e a multiplicidade de in-
fluências envolvidas.

Em última análise, a campanha Abril Azul
não apenas visa aumentar a conscientização
sobre o autismo, mas também promover mu-
danças significativas
na forma como a so-
ciedade percebe e
apoia as pessoas com
essa condição. Ao edu-
car e envolver a co-
munidade, espera-se
construir um mundo
onde todos, indepen-
dentemente de suas di-
ferenças, sejam valo-
rizados e respeitados.

Víktor Waewell é autor do
livro “Guerra dos Mil Po-
vos”, que se passa na maior
revolta indígena do País

Manoel Augusto Bissaco é
terapeuta integrativo es-
pecializado em traumas de
gestação e nascimento

Com a IA, o que sobrará da literatura?
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Desemprego
Perdi meu emprego de carteira assinada. Em-

prego esse que adorava, me sentia completamente
segura. Cheguei até pensar em fazer faculdade
para tentar o cargo de gerência, mas aconteceu o
que aconteceu. Desde pequena, por influência de
minha mãe, gostei de confeitaria. Para mim é in-
descritível o cheirinho de bolo assando e café da
tarde. Foi então que decidi fazer bolo para ajudar
nas contas. Me senti bem mais calma e confiante,
porque era só eu e os ingredientes. Minha família
e amigos adoraram tanto, que acabaram me acon-
selhando a fazer disso uma renda. 

Marcella Andrade
Aparecida de Goiânia

{
Encaramos os impasses,

resolvemos inconsistências

do projeto original e

estamos trabalhando para

a conclusão dessa grande

obra desde o início de

nossa gestão. Esta

administração ficará

marcada na história 

como aquela que entregou

o BRT em execução,

transformando a realidade

de Goiânia para melhor”

Rogério Cruz (Republicanos), prefeito
de Goiânia, ao anunciar, na última
terça-feira (2), que a expectativa é de
entregar o BRT Norte-Sul em operação
nos próximos meses. O projeto é a
maior obra de mobilidade urbana da
história da capital e começou a ser
feito em 2015. A previsão de entrega
era 2020, mas a obra já completa 4
anos de atraso. Em 2021, início do go-
verno Rogério Cruz, a entrega do BRT
se tornou uma prioridade. Desde
então, foram executadas mais de 30%
das obras, além da inauguração de
três terminais. O secretário de Infraes-
trutura Urbana, Denes Pereira, explica
que a gestão enfrentou problemas
que afetaram o planejamento e causa-
ram mais atrasos na obra. “Esta obra,
de concepção em 2015, já era para ter
sido entregue há 3, 4 anos. Mas infeliz-
mente havia vários problemas no pro-
jeto. Tivemos problemas também na
área ambiental, e no próprio Iphan
[Instituto do Patrimônio Histórico e
Artístico Nacional], porque essa obra
passa onde há tombamento, e isso a
atrasou em muitas situações. Além da
pandemia, quando faltaram insumos
e mão de obra.”

@jornalohoje
o ex-jogador robinho deixou o isolamento
na penitenciária 2 de tremembé no último
domingo (31) e agora está dividindo uma
cela com outro detento. além disso, robi-
nho já pode receber visitas de familiares.
Curtiu a publicação o leitor.

Rodrigo Pires

@ohoje
a Justiça do Distrito Federal negou o pe-
dido de compensação e retratação feito
pelo ex-presidente Jair Bolsonaro (Pl) e
pela ex-primeira-dama Michelle Bolsonaro
em relação ao presidente luiz Inácio lula
da silva (Pt). a juíza gláucia Barbosa rizzo
da silva encerrou a ação por questões pro-
cessuais, sem analisar diretamente o cerne
da solicitação. Curtiu a publicação o leitor.

Carlivan Oliveira (@carlisvanoliveira)

L

M
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A redução dos gastos com a compra de
energia para revenda, diante de custos mé-
dios por megawatt relativamente mais baixos
do que no ano passado, a queda nos custos
de operação e construção e, de forma mais
limitada, o reajuste médio de 3,54% autori-
zado já em outubro do ano passado, entre
outros fatores, contribuíram para que a
Equatorial Goiás Distribuidora de Energia
conseguisse reduzir o prejuízo líquido rea-
lizado em 2023. Na comparação com 2022,
quando as perdas haviam somado R$ 808,417
milhões, o resultado líquido negativo baixou
para R$ 613,947 milhões.

O endividamento total da empresa cres-
ceu em torno de 40% no ano passado, atin-
gindo R$ 9,956 bilhões, algo como 44,62%
dos ativos totais, frente a R$ 7,107 bilhões
em 2022 (36,48% dos ativos). O avanço da
dívida pode ser explicado quase integral-
mente pelas operações de captação de re-
cursos por meio do lançamento de debên-
tures, que passaram a representar 99,50%
de toda a dívida ao final do exercício pas-
sado. Os recursos levantados no mercado
por essa via, com garantias da controladora,
melhoraram sensivelmente o perfil do en-
dividamento, com as dívidas de curto prazo

reduzindo sua participação de 94,72% para
3,74%. Mas 56% da dívida total, algo como
R$ 5,594 bilhões, vencerão em 2026, o que
certamente exigirá nova operação para
reestruturar o compromisso a vencer.

Gargalo persistente
Um dos principais gargalos na operação,

que têm gerado irritação no governo que
pressionou para a transferência de controle
da concessionária, ocorrido ao final de
2022, os indicadores de duração (DEC) e
de frequência (FEC) na falta de energia
não registraram melhoras. No primeiro
caso, o DEC havia mesmo sido reduzido
de 20,8 para 19,9 entre o terceiro trimestre
de 2022 e o segundo trimestre deste ano,
mas foi elevado para 21,58 no quatro tri-
mestre, ou quase 87,7% acima do valor de
referência firmado no contrato de con-
cessão (11,5). O FEC avançou de 9,4 para
10,3 entre o terceiro trimestre do ano pas-
sado e o segundo deste ano, chegando a
10,6 no terceiro trimestre e subindo para
11,16 no quarto trimestre, o que se compara
com 7,8 no compromisso assumido pela
distribuidora. Como registro, o FEC havia
atingido 10,35 ao final de 2022.

2 A melhora no desempe-
nho econômico-financeiro da
distribuidora, de toda forma,
ficou concentrada no trimes-
tre final do ano, quando o
prejuízo registrou um tombo
de 89,33% em relação aos
três últimos meses de 2022,
desabando de R$ 491,445 mi-
lhões para R$ 52,455 milhões.
Até setembro, os números
continuavam muito negati-
vos, embora viessem experi-
mentando recuperação. No
terceiro trimestre, a conta de
resultados da companhia ha-
via anotado prejuízo líquido
de R$ 78,696 milhões, diante
de perdas ao redor de R$
145,948 milhões em igual pe-
ríodo de 2022, quando a dis-
tribuidora ainda estava sob
o controle da italiana Enel,
numa queda de 46,08%.
2 A despeito dessa redução,
entre janeiro e setembro do
ano passado, o prejuízo ainda
apresentava crescimento vi-
goroso, saltando de R$
316,972 milhões nos mesmos
nove meses de 2022 para R$
561,492 milhões, num au-
mento de 77,14% – ou seja,
R$ 244,520 milhões a mais.
A piora na última linha da
conta de resultados havia se
concentrado no segundo tri-
mestre deste ano, com pre-
juízo de R$ 422,672 milhões,
num salto de 254,02% diante
de igual intervalo de 2022.

2 No acumulado dos 12 me-
ses de 2023, a receita opera-
cional líquida avançou ape-
nas 2,0%, saindo de R$ 9,032
bilhões para R$ 9,213 bilhões.
Mas o custo do serviço de
energia elétrica sofreu baixa
de 10,42% na mesma com-
paração, caindo de R$ 8,387
bilhões para R$ 7,513 bilhões.
2 O custo mais baixo re-
sultou de uma forte redução
de 31,87% no custo da ope-
ração (de R$ 1,471 bilhão
para R$ 1,002 bilhão) e do
recuo de 3,16% no custo da
energia comprada para re-
venda, saindo de R$ 4,762 bi-
lhões para R$ 4,611 bilhões,
como reflexo, por sua vez,
da queda nos preços médios
do quilowatt e do fim da crise
hídrica que afetou as barra-
gens e exigiu o disparo das
termelétricas movidas a com-
bustíveis fósseis, mais caras
e pesadamente poluentes.
2 A despeito do avanço
muito modesto da receita lí-
quida, a queda nos custos do
serviço abriu espaço para um
salto de 163,55% no resultado
bruto, que passou de R$
644,953 milhões para quase
R$ 1,70 bilhão. 
2 As despesas operacionais,
pressionadas pelo aumento
das provisões, saltaram
99,76% entre 2022 e 2023,
passando de R$ 644,180 mi-
lhões para R$ 1,287 bilhão.

Ainda assim, o resultado an-
tes da conta financeira e de
impostos sobre o lucro dis-
parou de apenas R$ 773,0 mil
para R$ 412,939 milhões. Mas
o resultado financeiro, que
havia sido negativo em apro-
ximadamente R$ 1,105 bi-
lhão, passou a apresentar
prejuízo de R$ 1,480 bilhão,
em valores aproximados,
num aumento de 33,98%.
2 Antes dos impostos, o re-
sultado negativo havia re-
cuado apenas 3,34%, de R$
1,104 bilhão para R$ 1,067
bilhão. Os impostos diferidos
(R$ 295,388 milhões em 2022
e R$ 452,973 milhões no ano
passado, ou seja, 53,35% a
mais) ajudaram a derrubar
o prejuízo na linha final da
conta de resultados.
2 Incluindo o Programa
Luz Para Todos (PLPT), a con-
cessionária reduziu seu in-
vestimento em 1,4% no ano
passado, de R$ 2,105 bilhões
para R$ 2,075 bilhões. Os pro-
jetos de expansão e melhoria
da rede receberam R$ 1,502
bilhão (72,39% do total), num
aumento de 46,4% em relação
a R$ 1,26 bilhão investidos
em 2022. Mas a manutenção
da rede sofreu corte de 70,0%
nos investimentos, que des-
pencaram de R$ 851,0 mi-
lhões para R$ 255,0 milhões,
o valor mais baixo desde
2019. (Especial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Equatorial Goiás reduz perdas em
24% em 2023, mas dívida salta 40%
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O índice acumulado do ano cresceu 3,6% e o dos últi-
mos doze meses avançou 0,4%, intensificando o ritmo
frente ao resultado registrado em dezembro de 2023
(0,2%), quando interrompeu o comportamento de esta-
bilidade observado em novembro (0,0%), outubro (0,0%)
e setembro (0,0%) de 2023.

Com a queda de 1,6% em janeiro de 2024, frente ao
mês imediatamente anterior, na série com ajuste sazonal,
o setor industrial eliminou parte da expansão de 2,9%
acumulada no período agosto-dezembro de 2023. No re-
sultado desse mês, duas das quatro grandes categorias
econômicas e 6 dos 25 ramos industriais pesquisados ti-
veram redução na produção.

Entre as atividades, as influências negativas mais
importantes vieram das indústrias extrativas (-6,3%) e
produtos alimentícios (-5,0%), com a primeira interrom-
pendo dois meses consecutivos de avanço na produção,
período em que acumulou ganho de 6,7%; e a segunda
eliminando parte da expansão de 11,3% acumulada no
período julho-dezembro de 2023. Outras contribuições
negativas relevantes sobre o total da indústria vieram
de confecção de artigos do vestuário e acessórios (-
6,4%) e de produtos
têxteis (-4,2%).

Por outro lado, en-
tre as dezoito ativida-
des que apontaram ex-
pansão na produção,
produtos químicos
(7,9%), equipamentos
de informática, produ-
tos eletrônicos e ópti-
cos (13,7%), veículos
automotores, reboques
e carrocerias (4,0%) e
máquinas e equipa-
mentos (6,4%) exerce-
ram os principais im-
pactos em janeiro de
2024, com a primeira
eliminando o recuo de
6,2% registrado no mês
anterior; a segunda
acumulando expansão
de 31,6% em dois me-
ses consecutivos de
crescimento na produ-
ção; a terceira intensificando o avanço verificado em
dezembro último (2,8%); e a quarta eliminando a perda
de 3,1% acumulada nos dois últimos meses de 2023.

Entre as grandes categorias econômicas, ainda na
comparação com o mês imediatamente anterior, bens
intermediários (-2,4%) e bens de consumo semi e não
duráveis (-1,0%) assinalaram as taxas negativas nesse
mês, com a primeira interrompendo quatro meses se-
guidos de avanço na produção, período em que acumulou
expansão de 5,0%; e a segunda marcando o primeiro re-
sultado negativo desde outubro de 2023 (-0,2%). Por
outro lado, os setores produtores de bens de consumo
duráveis (1,4%) e de bens de capital (5,2%) apontaram
os resultados positivos em janeiro de 2024, com o
primeiro registrando crescimento de 7,8% em dois meses
consecutivos de avanço na produção; e o último elimi-
nando a redução de 4,8% acumulada no período setem-
bro-dezembro de 2023.

Média móvel trimestral varia 0,2% no trimestre en-
cerrado em janeiro

Ainda na série com ajuste sazonal, a evolução do
índice de média móvel trimestral para o total da indústria
mostrou variação positiva de 0,2% no trimestre encerrado
em janeiro de 2024 frente ao nível do mês anterior, per-
manecendo com a trajetória predominantemente as-
cendente iniciada em fevereiro de 2023.

Frente a janeiro de 2023, 
a indústria avança 3,6%

Na comparação com igual mês do ano anterior, o
setor industrial assinalou avanço de 3,6% em janeiro
de 2024, com resultados positivos em quatro das quatro
grandes categorias econômicas, 17 dos 25 ramos, 46
dos 80 grupos e 49,8% dos 789 produtos pesquisados.
Vale citar que janeiro de 2024 (22 dias) teve o mesmo
número de dias úteis do que igual mês do ano anterior
(22). (Especial para O Hoje)

Na comparação com janeiro de 2023, a indústria cresceu
3,6%, chegando ao sexto resultado positivo consecutivo

A partir desta terça-feira (2),
os usuários do PIX, sistema de
transferências instantâneas do
Banco Central (BC), terão mais
facilidade para consultar in-
formações e evitar fraudes. O
Registrato , página do BC que
fornece as relações do cidadão
com instituições financeiras,
passou a oferecer um relatório
extra com o histórico de chaves,
inclusive as excluídas.

Além do relatório simplifi-
cado, que já era oferecido pelo
Registrato, o cidadão poderá
emitir o relatório completo. A
versão amplificada do docu-
mento fornecerá não apenas
as informações sobre as chaves
atuais como o histórico de todas
as chaves já utilizadas e excluí-

das pelo usuário, informando
a data e a hora de exclusão.

O relatório completo, infor-
mou o BC, fica disponível no
Registrato em até dois dias
úteis a partir do pedido.

O BC também ampliou as
informações presentes no re-
latório simplificado. Emitido
no momento do pedido, o do-
cumento foi melhorado, com
a inclusão da hora exata da
criação da chave Pix e de uma
coluna com a situação de cada
chave: ativa, bloqueada judi-
cialmente, em reivindicação
de posse e em portabilidade.

No caso da chave em rei-
vindicação de posse, o usuário
solicita a posse de uma chave
cadastrada no nome de outra

pessoa, o que frequentemente
ocorre no caso de chaves com
números de telefone que mu-
daram de dono. Na portabili-
dade, o correntista transfere a
chave para outra instituição fi-
nanceira. Nos dois casos, in-
formou o BC, a situação apare-
cerá como “em reivindicação
de posse ou em portabilidade”.

As novidades, informou o
BC, permitem que o cidadão
identifique eventuais tentativas
de fraude utilizando chaves
criadas em seu nome. Para ter
acesso aos dois relatórios de
chaves Pix e aos demais rela-
tórios do Registrato, o cidadão
deve ter conta nível prata ou
ouro no Portal Gov.br. (Espe-
cial para O Hoje)

Banco Central anuncia novo
registro de transferência via PIX

Produção
industrial
recua 1,6%
em janeiro

As influências

negativas mais

importantes

vieram das

indústrias

extrativas 

(-6,3%) 

e produtos

alimentícios 

(-5%)
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Yago Sales

Vilmar Mariano é um que-
rido. Turrão, ou seja, teimoso,
obstinado, cismado, mas é um
querido por toda sorte de po-
líticos em Aparecida. E pelo
governador Ronaldo Caiado
(União Brasil), mesmo que o
sucessor de Gustavo Menda-
nha fosse uma unanimidade,
lá em 2022, entre os prefeitos,
que defendiam, publicamente,
o projeto do mendanhismo
contrário ao caiadismo pelo
Palácio das Esmeraldas. 

De fato, Caiado venceu o
pleito. Foi reeleito ainda no
segundo turno. A campanha
de Mendanha, embora possa
pensar que saiu derrotada,
teve ganhos políticos à traje-
tória. Caiado, não demorou,
chamou a ele e ao prefeito Vil-
marzinho para a base. É assim
mesmo: a boa política se faz
com diálogo. 

Agora, no entanto, o grupo
de Mendanha - leia-se do eme-
debismo encabeçado pelo ma-
guitismo - está preocupado
com o projeto de continuidade
na cidade. Vilmar capenga na
caminhada. Mas, nas últimas
semanas, disse que não deixa-
ria o plano de tentar a recon-
dução ao cargo de prefeito. E
até que deixaria - outra vez - o
MDB e se filiaria a algum par-
tido para tentar o pleito. 

O problema é grave: pode-
se criar uma fissura na base.
Uma fissura que levaria ao fra-
casso do grupo em continuar
dando as cartas em Aparecida
e conceder ao deputado federal
Professor Alcides  (PL) o po-

deria por pelo menos quatro
anos. E, como se sabe, com a
máquinas, o empresário po-
deria ficar mais quatro anos.
E, dependendo da sua força e
popularidade, fazer um suces-
sor. E tudo isso desespera al-
guns, principalmente Daniel
Vilela, o presidente do MDB. 

Afinal, Aparecida foi a cereja
do bolo da biografia do seu pai,
o ex-prefeito Maguito Vilela,
que transformou a cidade da
água ao vinho. A cidade, que
antes era predominantemente
dormitório - povo atravessava

a cidade para trabalhar em
Goiânia, Trindade e Senador
Canedo, por exemplo - para
tornar-se em uma das referên-
cias na industrialização em
Goiás. Maguito rasgou a cidade
com avenidas e pontes. Viabi-
lizou a construção de condo-
mínios verticais e horizontais. 

Após dois mandatos, Ma-
guito precisa de um sucessor.
Depois de uma negociação, foi
escolhido, pelo próprio Magui-
to, o então vereador Gustavo
Mendanha, também do MDB.
Mendanha fez um sucesso da-
nado, colhendo frutos de Ma-
guito e plantando outras tantas
sementes. Foi reeleito em 2020
com quase 98% dos votos do
aparecidense. Foi o prefeito
mais bem votado no Brasil.
Onde passava, era estrela. 

Mendanha queria mais. E
tentou ‘peitar’ o projeto de
Caiado em 2022. Como já foi
citado anteriormente, Caiado
saiu vencedor. Vilmarzinho,
então, assumiu ao posto de
prefeito de Aparecida. Enfren-
tou diversas dificuldades, mas
manteve otimismo que de-

monstrou, inúmeras vezes, em
entrevistas, sobretudo ao jornal
O Hoje. Ele, de certa maneira,
dava continuidade às obras.
Mas desagradou algumas ve-
zes. Mas quem nunca? 

Na reunião desta quarta-
feira, no escritório político de
Gustavo Mendanha no Setor
Sul, a conversa foi franca: Vil-
marzinho precisaria apresentar
bons resultados nas próximas
semanas. Tanto na cidade quan-
to em pesquisas. Caso contrário,
teria de entender que, para não
prejudicar o grupo, o melhor
seria apoiar o nome do governo,
o ex-deputado federal Leandro
Vilela - primo de Daniel e so-
brinho de Maguito. 

A intenção é repetir o que
foi feito em São Paulo. Também
do MDB, Ricardo Nunes foi co-
locado na parede pela legenda.
Teria de dar resultados, cres-
cendo numericamente nas pes-
quisas. E, ao que parece, deu
certo. Ele já está bem colado
ao principal candidato da opo-
sição, o deputado federal Gui-
lherme Boulos, do PSOL. 

Antes da reunião, Gustavo

Mendanha conversou com a
reportagem e assumiu que a
intenção, ao dar mais tempo
para Vilmar Mariano, é evitar
um racha que, para ele, seria
desastroso. “Precisamos ter al-
guém vitorioso”, comentou. E
lembrou que o governador Ro-
naldo Caiado foi categórico so-
bre a intenção de o grupo ven-
cer na cidade. “O governador
foi categórico que a gente não
pode teimar com pesquisa. O
momento não é legal. A gente
não quer passar por cima de
ninguém. É tentar um bom
termo. Ou [Vilmar] viabiliza
ou Leandro vai ser o nome es-
colhido. Ele está bem nas pes-
quisas mesmo sem ter sido
lançado”, disse Mendanha.  

E seguiu: “Leandro foi de-
putado federal. Muito do pri-
meiro mandato de Maguito ti-
nha dedo de Leandro. Ele foi
coordenador de campanha em
Aparecida do Daniel quando
disputou o governo [em 2018].
Agora, estamos dando a opor-
tunidade de ele [Vilmar] mos-
trar que é viável”. (Especial
para O Hoje)

O vereador Lucas Kitão dei-
xou o PSD e filiou-se ao União
Brasil nesta terça-feira (2). Ele
decidiu desistir da pré-candi-
datura a prefeito de Goiânia
para tentar renovar seu man-
dato na Câmara Municipal nas
eleições deste ano. O parla-
mentar confirmou ao HOJE
que apoiará o presidente da
Federação das Indústrias de
Goiás (Fieg), Sandro Mabel, na
disputa pela Capital. 

A reportagem apurou que
Kitão foi convidado a trocar de
legenda pelo governador Ro-
naldo Caiado (UB) e também
por Mabel. Houve reunião do
parlamentar com ambos para
acertar a decisão. De acordo
com pessoas a par do convite, o
argumento de possibilidade de
chapa à vereança no União Bra-
sil foi fundamental para o aceite. 

Nesta terça-feira, o vereador
reuniu-se na Câmara Municipal
com o ex-deputado federal Vil-
mar Rocha, que já havia suge-
rido, em entrevista ao HOJE na
semana passada, que Kitão dei-
xasse o PSD após ter sido pre-
terido no caso das prévias e a
confirmação da pré-candidatura
do senador Vanderlan Cardoso

(PSD) à Prefeitura de Goiânia.
O encontro com Vilmar foi

para validar a decisão de mi-
grar para a sigla de Caiado.
“Foi uma decisão bem conver-
sada com todos. O Vilmar va-
lidou e disse: ‘É uma boa opção.
Você vai estar num grupo forte,
que tem expectativa, que tem
candidato. O governador é
companheiro dos companhei-
ros. É uma boa escolha’”, rela-
tou Kitão ao HOJE. 

Ao comentar os motivos

que o levaram a deixar o PSD,
o vereador confirma que o im-
passe com relação às prévias
internas do partido foi um dos
pontos determinantes para to-
mar a decisão. “A partir do
momento que a gente não tem
espaço de diálogo no partido,
não faz sentido, né? Mesmo
que eu tenha o sonho de dis-
putar, eu não vou ficar preso
a ele e deixar de contribuir
com a cidade”, disse.

“Pensando bem, é uma for-

ma que eu tenho de dar um
passo para trás e ao mesmo
tempo participar da discussão
para Goiânia — e o Sandro
Mabel se mostrou muito aberto
a isso, a ouvir as nossas ideias,
o que a gente tem para somar”,
sustenta o vereador, que tam-
bém acrescenta ter afinidades
com o empresário por causa
do setor produtivo. 

Ainda segundo Kitão, a con-
versa com o governador não
focalizou no tema Vanderlan

Cardoso, mas se resumiu ao
clamor de “unificar a base,
unir forças e construir um
projeto à altura de Goiânia”.
“Isso era o que eu sempre co-
locava nos meus discursos”,
reiterou o vereador. Em res-
posta lacônica sobre o tempo
que esteve filiado ao PSD, ele
afirmou: “Para a militância do
PSD, só tenho a agradecer. Fui
muito bem recebido nesse tem-
po que estive lá.” 

A ida de Kitão para o
União Brasil encerra uma
temporada de racha interno
no PSD desde que o vereador
havia decidido disputar a Pre-
feitura de Goiânia diante da
indefinição de Vanderlan Car-
doso. Sem prosperar, houve
tentativa de realização de pré-
vias para saber quem os cor-
religionários queriam na cor-
rida pelo Paço, além de críti-
cas escancaradas e veladas
de alas da legenda que cul-
minaram no anúncio, na se-
mana passada, de Vanderlan,
ao lado de Gilberto Kassab,
presidente nacional do PSD,
confirmando pré-candidatura
a prefeito da Capital. (Gabriel
Neves, especial para O Hoje)

ELEIÇÕES 2024

Reunião
estabeleceu
estratégias para
que o prefeito de
Aparecida ainda
tenha apoio do
Palácio das
Esmeraldas

Grupo de Caiado e Mendanha quer
Vilmar, mas aguarda pesquisas

QUARTA-FEIRA, 3 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

Reprodução

O grupo de

Mendanha - leia-se

do emedebismo

encabeçado pelo

maguitismo - está

preocupado com 

o projeto de

continuidade 

na cidade

Vereador desiste 

de pré-candidatura

a prefeito e tentará

renovar mandato

na Câmara

Municipal

Kitão troca PSD por UB e vai apoiar Sandro Mabel
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Projeto eleitoral 
O pedido de vista do desembargador do TRE

do Paraná José Rodrigo Sade no processo que
julga as contas eleitorais do senador Sergio Moro
(União-PR) pode atingir em cheio projetos elei-
torais de eventuais candidatos se ele for cassado,
se não houver apresentação de voto e outros
pedidos de vista até maio. O calendário da Justiça
Eleitoral explica. Caso Moro seja cassado, a
esposa Rosângela Moro – deputada federal eleita
por São Paulo - e a ex-primeira dama Michelle
Bolsonaro têm até dia 8 de maio para transferirem
seus domicílios eleitorais para o Paraná a fim
de disputarem a eleição suplementar. Aventa-
se nos corredores de Brasília essa possibilidade
para ambas. Mas se o processo ultrapassar dia 8
de maio, elas ficam fora da eventual disputa.
Todavia, como notório nesta segunda-feira (1º),
Moro ganhou um fôlego com o voto do desem-
bargador-relator do processo no TRE, Luciano
Falavinha, contra a sua cassação do mandato.  

Jogo inverso 
Enquanto o presidente da Câmara, Arthur

Lira (PP-AL), atua para enfraquecer o ministro
Alexandre Padilha (Relações Institucionais), o
presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-
MG), faz o jogo inverso. Dialogam como velhos
amigos e alinhavam as pautas prioritárias - como
o projeto que prevê isenção do Imposto de Renda
-, que deve entrar na pauta nos próximos dias.

Pito palaciano  
Preocupado com a queda na apro-

vação, o presidente Lula da Silva falou
grosso com os 11 ministros do Governo
– da Casa Civil ao Ministério do Com-
bate à Fome – responsáveis pelo Pro-
grama Redução da Pobreza. As ações
para atender pessoas em vulnerabili-
dade estão tímidas, reclama Lula, que
vê no programa potencial de reper-
cussão do Fome Zero, do seu 1º man-
dato. 

Às moscas 
As eleições municipais, que só

acontecem em outubro, paralisaram
a Câmara dos Deputados. No plenário,
estão agendadas apenas sessões de
homenagem. As comissões também
estão de portas fechadas. Deputados
aderiram ao recesso branco carim-
bado pelo presidente Arthur Lira
para atuarem em suas bases na reta
final da janela partidária – período
que vereadores podem mudar de
partido. 

Lacônica 
A rede de fast food Habib’s posi-

ciona – lacônica - à Coluna que não
comenta casos judiciais que estão em
andamento ao ser indagada sobre a
condenação do TST por assédio político
a empregados. A rede terá que pagar
R$ 300 mil em indenização por in-
centivar a participação da população
nos protestos de rua ocorridos em
2016. 

Acadêmico 
O ex-presidente José Sarney será o

novo acadêmico do Instituto Histórico
e Geográfico do DF. A posse na Cadeira
Josué Montello está marcada para
amanhã, em sua residência. Também
são acadêmicos do Instituto, entre ou-
tros, o ex-reitor da UnB e ex-senador
Cristovam Buarque e o ministro apo-
sentado do STF Marco Aurélio Mello.
(Especial para O Hoje)

Juíza encerrou ação por “questões processuais”

A Justiça do Distrito Federal rejeitou o pedido de
compensação e retratação feito pelo ex-presidente Jair
Bolsonaro (PL) e pela ex-primeira-dama Michelle Bol-
sonaro em relação ao presidente Luiz Inácio Lula da
Silva (PT). A juíza Gláucia Barbosa Rizzo da Silva
encerrou a ação por questões processuais, sem analisar
diretamente o cerne da solicitação.

“Assim, considerando que a suposta prática do ato diz
respeito a bens públicos e que esta circunstância atrela
as manifestações do requerido ao exercício do cargo re-
conheço, de ofício, sua ilegitimidade passiva. Eventual
pretensão de indenização e retratação deverá ser exercida
em desfavor do Estado (União Federal)”, declarou.

De acordo com a magistrada, as afirmações de Bolsonaro
e Michelle sobre o suposto desaparecimento de móveis do
Palácio da Alvorada estavam intrinsecamente relacionadas
ao exercício do cargo público federal, logo, a responsabilidade
deveria recair sobre o Estado. A decisão foi baseada na
condição de mandatário de cargo público federal de Lula,
tornando-o parte passiva não legitimada no processo.

O litígio judicial teve início quando Lula convocou a im-
prensa em janeiro de 2023, insinuando que o casal presidencial
anterior teria “retirado” e “sumido” com 83 móveis da resi-
dência oficial do chefe do Executivo. Entretanto, em março
deste ano, a Comissão de Inventário Anual da Presidência
da República encontrou todos os bens que estavam “ausentes”
do Alvorada. (Isadora Miranda, especial para O Hoje)

Justiça rejeita
indenização de
Lula a Michelle
e Bolsonaro 

Isac Nobrega/PR

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Francisco Costa

Goiás é tido como Estado
conservador, com pouco es-
paço para as esquerdas. Não
por acaso, o ex-presidente Bol-
sonaro (PL) chegou a 58,71%
dos votos válidos na unidade
da federação, em 2022. Con-
tudo, na antiga capital goiana,
a cidade de Goiás, o Partido
dos Trabalhadores reina e
pode chegar ao quarto man-
dato consecutivo.

Atualmente, o município é
gerido pelo prefeito Aderson
Liberato Gouvea (PT). Ele foi
eleito ao receber 29,96% dos
votos válidos, um total de 4.176
votos, em 2020. À época, deixou
para trás Cesinha (então PSC),
3.920 (28,13%); Elber (Avante),
3.095 (22,21%); Dr. Abner
(MDB), 2.563 (18,39%); Joaquim
Pacheco (então PSC), 96
(0,69%); e Joaquim Craveiro
Curado (PSD), 87 votos (0,62).
Como o município possui me-
nos de 200 mil eleitores, não
há segundo turno.

O petista, vale citar, sucedeu
a Professora Selma Bastos (PT),
que teve a primeira eleição
em 2012, quando recebeu mais
de 53% dos votos válidos. Na-
quele ano, ela superou Gustavo
Izac (PSDB), 35,14%, e Zé Carlos

(MDB), 11,6%.
Em 2016, Selma garantiu

o retorno em eleição bem
mais pulverizada. Ela foi ree-
leita com 42,59%. Naquele
ano, enfrentou: Abner Curado
(MDB), 30,2%; Cesinha (então
PRB), 10,16%; Zilda Lobo (PP),
8,64%; Edil Araújo (PSB),
8,07%; e Craveiro (então PSL),
0,33%. Quatro anos depois,
garantiu o sucessor.

Aderson, neste ano, tenta
garantir o quarto mandato
consecutivo do PT no municí-
pio. Contudo, pode haver uma
articulação dos adversários
para frustrar os planos do pe-
tista. Cesinha e Elber (segundo
e terceiro colocados em 2020)
podem se unir em busca da
vitória, conforme uma fonte
palaciana, que alegou, ainda
no ano passado.

Por outro lado, Aderson
deve buscar a reeleição se jun-
tando a médica Thalyta Cura-
do, possível candidata pelo
MDB. Ela é sobrinha do ex-
prefeito e atual presidente do
MDB de Goiás Velho, Abner
Curado. Como citado anterior-
mente, o médico ficou na quar-
ta colocação nas últimas dis-
putas, com 2.563.

Outro cotado ao cargo de
chefe do Executivo do muni-

cípio é o vereador Fabrício Go-
dinho Martins (DEM). Ele foi
o parlamentar mais bem vo-
tado nas últimas eleições, com
620 votos (4,39%). O empresá-
rio e agropecuarista apoiou a
candidatura de Elber Silva nas
últimas eleições, mas deve se
tornar mais um adversário.

População
A Cidade de Goiás possui

uma população estimada em
22.122 habitantes, de acordo
com os dados de 2021 do IBGE.
O município é uma das quinze
cidades que integram a Região
Imediata de Goiás-Itapuranga,

que, por sua vez, é uma das
seis regiões que formam a
chamada Região Intermediá-
ria de Goiânia.

PT no Estado
Além da antiga capital, o

Partido dos Trabalhadores tam-
bém acredita na vitória em,
pelo menos, outros dois mu-
nicípios. Tratam-se de cidades
importantes no Estado: a ca-
pital Goiânia e Anápolis.

A aposta do PT na capital é a
deputada federal Delegada
Adriana Accorsi. Ela disputou
os dois últimos pleitos, termi-
nando em quinto e terceiro lu-

gar. Em 2024, na gestão do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva
(PT), a congressista é vista como
um dos principais nomes da dis-
puta, com boas pontuações nas
pesquisas de intenção de votos.

Em Anápolis, o deputado
estadual e ex-prefeito do mu-
nicípio, Antônio Gomide,
mostra favoritismo. Ele per-
deu o último páreo contra o
atual gestor, Roberto Naves
(Republicanos), mas aliados
avaliam que o cenário deste
ano é o mais propício ao pe-
tista, que deixou o paço bem
avaliado após dois mandatos.
(Especial para O Hoje)

Atualmente, a cidade de Goiás é gerida pelo prefeito Aderson Liberato Gouvea (PT)

Partido mostra força no município,
mas atual prefeito pode enfrentar
união de adversários

PT vai buscar quarto mandato
consecutivo na cidade de Goiás

Reprodução
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Ana Clara Praxedes

O novo técnico do Goiás,
Márcio Zanardi, foi apresen-
tado ao clube na tarde desta
terça-feira (4). Ele foi anuncia-
do como novo comandante do
Esmeraldino no último domin-
go (31/3), após o time demitir
Zé Ricardo. O treinador de 45
anos estava no São Bernardo
e assinou contrato com o Goiás
até o fim de 2025. O grande
objetivo da equipe é conquistar
o acesso e voltar à Série A na
próxima temporada. 

O Goiás vem de duas eli-
minações, caiu nas quartas de
final do Campeonato Goiano
e da Copa Verde. Os resultados
negativos causaram mudanças
no clube. Durante a apresen-
tação, Márcio afirmou que foi
contratado para resolver esses
problemas, e disse que sua
comissão técnica já trabalha
para que o Verdão reencontre
o bom futebol. “Acho que se
fui contratado, infelizmente
tiveram problemas aqui. Fui
contratado para colocar esse
trem nos trilhos. Estou no fu-
tebol desde 2006, são 18 anos
de trabalho. Fiz por merecer
chegar aqui, me preparei para
isso. Estou preparado para en-
carar esses desafios e colocar
o Goiás na Série A”. 

A estreia do treinador à
frente do Goiás será no Brasi-
leirão Série B, em três semanas.
No dia 19 de abril, enfrenta o

Ceará fora de casa. Com o ca-
lendário apertado, Zanardi afir-
mou que fará o melhor para
estrear de forma positiva. “Eu
gostaria de ter três meses de
pré-temporada e tempo para
trabalhar. Mas não temos, en-
tão tenho que fazer o que eu
acredito. Precisamos fazer esse
time voltar a jogar. Não adianta
reclamar que não tem tempo.
Se o Goiás perdeu nas quartas
de final e não está sendo pro-
tagonista, precisamos mudar”. 

O Goiás será o segundo time
principal que Zanardi irá co-
mandar. Ele estreou como téc-
nico em 2021, no São Bernardo,
antes, havia trabalhado na base
de Santos e Corinthians. Apesar
da pouca experiência no co-

mando de grandes equipes, o
treinador afirmou que possui
capacidade suficiente para ocu-
par o cargo. “Eu fiz todas as li-
cenças da CBF, sou formado
em Educação Física, tenho a
licença da AFA e hoje estou fa-
zendo o curso da UEFA. Não
estou aqui por amizade. Estou
preparado para estar aqui. Se
quisesse estabilidade, ficaria
no São Bernardo. Sem dúvida,
o Paulista é o melhor estadual,
e já vencemos todo mundo,
Corinthians, São Paulo, etc.
sempre com coragem para en-
frentar os grandes”.

Junto ao técnico, o novo di-
retor de futebol, Lucas Andri-
no, também foi apresentado
ao clube. Ele também estava

no São Bernardo e conseguiu
bons resultados no time pau-
lista. Na nova equipe, Andrino
afirmou que o foco é a Série
A, e disse que irá fazer as mu-
danças necessárias para que
isso aconteça. “Não consigo
enxergar nada mais importan-
te para o Goiás do que o acesso,
vamos nos debruçar para que
isso aconteça. Fazendo uma
análise, não podemos ser omis-
sos e reconhecer que existem
carências. Há movimentações
no elenco que precisam ser
feitas, mesmo que dolorosas
internamente. As decisões pre-
cisam ser tomadas. Estou muito
imbuído para resolver e traçar
um norte para o Goiás”. (Es-
pecial para O Hoje) 

Márcio Zanardi 
é apresentado 
no Goiás e afirma:
“Encarar os
desafios e colocar
o Goiás na Série A”

De volta à Série A do Brasi-
leirão, o Atlético-GO fará estreia
na primeira divisão contra o
Flamengo. O jogo está previsto
para dia 14 de abril, e terá
mando de campo do Dragão.
O local da partida não foi de-
finido, mas existe a possibili-
dade de acontecer no Estádio
Serra Dourada, em Goiânia.
Os rumores aumentaram após
o presidente atleticano, Adson
Batista, confirmar que o as-
sunto está em discussão.

Segundo o presidente, o
time aguarda resposta do Go-
verno para que a decisão seja
tomada. "Há uma possibilidade
que está em construção. Estou
no aguardo de uma audiência
com o governador Ronaldo

Caiado, mas caso ele não queira
que este seja o destino do
maior evento esportivo de
Goiás no ano, não vai aconte-
cer. O Serra Dourada parou
no tempo, então precisamos
ter a colaboração da CBF e de
todos para que isso aconteça".

O Atlético costuma man-
dar os jogos em seu estádio,
o Antônio Accioly, que possui
capacidade para 12.089 pes-
soas. Se a partida ocorrer no
Serra Dourada, além da
maior capacidade, com am-
plitude para abrigar mais de
50 mil torcedores, o clube
goiano poderá arrecadar cer-
ca de R$ 4 milhões com in-
gressos. Adson afirmou que
os valores a ganhar caso a

partida seja no Serra são altos
e disse que pondera a situa-
ção. Ele também afirmou que
recebeu três propostas para
realizar o jogo em outros Es-
tados, mas garantiu que a
partida será em Goiânia. 

“O Atlético-GO teve opor-
tunidade de levar a partida
para três estados diferentes,
mas nunca vamos jogar fora
de Goiás em respeito ao nosso
torcedor. Com segurança e res-
peito aos sócios e à torcida,
vamos avançar na ideia com
calma. Hoje, o jogo é no Accioly,
já que faltam algumas coisas
no Serra. Entretanto, isso pode
mudar, pois eu não rasgo di-
nheiro". (Ana Clara Praxedes,
especial para O Hoje)

A diretoria da equipe irá se reunir com Ronaldo Caiado para discutir o assunto

Nesta terça-feira
(2), o Crac definiu
Paulo Massaro como
seu novo treinador
para a disputa do
Campeonato Brasilei-
ro Série D de 2024.
Massaro, que já tra-
balhou no clube
como técnico em
2023, comandou 27
jogos, tendo 11 vitó-
rias, seis empates e
dez derrotas. Em
2015 e 2016 traba-
lhou em Catalão
como auxiliar técni-
co, primeiro trabalho
fora dos gramados.

Em suas redes so-
ciais anunciou a sua
volta e comentou a
felicidade de estar de
volta ao segundo clu-
be que mais coman-
dou, ficando atrás
apenas para Renaux
(SC) com 36 partidas
no comando.

“Muito feliz por
comunicar meu re-
torno ao Clube Re-
creativo e Atlético
Catalano, o CRAC,
para a disputa do
Campeonato Brasi-
leiro Série D. Aqui
fui muito feliz ao
longo de todo o ano
de 2023, por tudo
que construímos, e
tenho certeza assim

também será agora
nesta nova caminha-
da”, escreveu na pu-
blicação.

Carreira 
Como jogador,

Paulo Massaro  tem
passagem por times
goianos, ele já de-
fendeu o Atlético
Goianiense, Anapo-
lina e Jataiense. Fora
do estado de Goiás
jogou pelo Paraná
Clube (PR), Botafogo
(SP), Uberlândia
(MG), Juventus (SP)
e outros. Além de
passagem fora do
país atuando no Val-
letta FC, de Malta.

Como treinador,
conquistou a sua Li-
cença A da CBF Aca-
demy e treinou di-
versas equipes, a
mais conhecida foi o
Santa Cruz (PE) em
2019/20 onde con-
quistou a Copa Per-
nambuco de 2019.

Em sua passagem
em 2015/16 chegou
até às semifinais do
Campeonato Goiano
e no Brasileirão Série
D comandou a equi-
pe de Catalão na fase
de grupos. (Larissy
Summer, especial
para O Hoje)

Paulo Massaro
assume o comando
do Crac para o
Brasileirão Série D

MUDANÇA DE RUMO 

Atlético-GO e Flamengo 
poderá ser no Serra Dourada

CAMPEONATO BRASILEIRO

Rosiron Rodrigues/GEC

Sob nova dirEção

Alan Deyvid/ACG
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O treinador estreia

no Verdão em três

semanas, contra o

Ceará, pela Série B



Larissy Summer 

A Superliga masculina che-
ga na fase decisiva, o famoso
playoff. Enquanto a principal
começou às quartas de finais,
a liga de acesso já está nas se-
mifinais. Na liga principal, as
oito melhores equipes mascu-
linas da fase de grupos avan-
çaram e agora disputam a vaga
para as semifinais, já na Su-
perliga B as duas equipes que
avançarem para final garan-
tem vaga na liga principal na
próxima temporada. 

Superliga A Masculina
Neste início de semana

aconteceu o primeiro confron-
to de três das quartas de final
e os visitantes levaram a me-
lhor. O Cruzeiro que terminou
em primeiro lugar na fase de
grupos encarou o Campinas,
oitavo colocado, e perdeu por
3 sets a 0. 

Com parciais de 25 a 19, 27
a 25 e 22 a 25, a equipe paulista
surpreendeu os mineiros e ago-
ra o Campinas pode decidir a
classificação em casa, na quinta
(04), no Ginásio Taquaral, em
Campinas, interior paulista. 

O São José (2º) perdeu para
o Joinville (7º), por 3 sets a 1.
A equipe de Santa Catarina

venceu o primeiro e o segun-
do set por 25 a 20, perdeu o
segundo por 25 a 17, mas vol-
tou a vencer o quarto por 25
a 22. Na sexta (5), as equipes
se enfrentam no Centreventos
Cau Hansen, em Joinville, em
Santa Catarina.

O SESI (3º) até até buscou
o tie-break, mas a vitória ficou
com o Araguari (6º) por 3 sets
a 2. A equipe mineira abriu
dois sets a zero, 25 a 16 e 33
a 35. No terceiro e quarto a
equipe paulista se reabilitou
e venceu por 25 a 21 e 25 a
17, no tie-break o Araguari
venceu por 15 a 11. Na sexta
(5) acontece a segunda parti-
da na Arena Sicoob Aracoop,

em Araguari (MG). 
O Guarulhos (4º) até co-

meçou vencendo o primeiro
set por 29 a 27, mas o Minas
(5º) se recuperou na partida
e virou para 3 sets a 1, com
parciais nos seguintes sets
por 25 a 23, 25 a 20 e 32 a
30. Na quinta (4) a equipe
mineira recebe a equipe pau-
lista na Arena Minas, em Belo
Horizonte. 

Superliga B Masculina
Com as semifinais já defi-

nidas, a Confederação Brasi-
leira de Vôlei (CBV) confirmou
na terça (2) as datas, horários
e locais dos dois primeiros jo-
gos. Por terem a melhor cam-

panha, o Neurologia Ativa e
Saneago/Goiás farão o primeiro
duelo fora de casa e o segundo
em Goiânia. Se for preciso um
terceiro confronto acontecerá
também na capital goiana.

Na quinta-feira (11), às 18h,
no Ginásio Sesi Taguatinga, em
Brasília, o Saneago/Goiás en-
cara o Brasília. Enquanto, às
21h, o Neurologia encara o
Rede Cuca, no Ginásio Cuca
José Walter, em Fortaleza. 

O segundo jogo será na ter-
ça-feira (16), no Ginásio da Ci-
dade Jardim, o Neurologia re-
cebe o Rede Cuca. E às 21h,
Goiás encara o Brasília Vôlei,
no Ginásio Sesi Vila Canaã.
(Especial para O Hoje)
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Pela Superliga A,
visitantes abrem
vantagem e
podem decidir 
a classificação
em casa

VisiTanTEs indigestos 
Felipe Wiira/Sesi-SP

Na partida 

entre Sesi contra

Araguari, Darlan

quebrou recorde e

anotou 41 pontos

em uma única

partida
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Ronilma Pinheiro

Goiás ocupa a 5° posição
no ranking de estados com o
maior número de mortes no
Brasil. Ao todo nove estados
aparecem no painel de óbitos
e letalidade de dengue de 2024
do Ministério da Saúde.

Em primeiro lugar está o
Distrito Federal (DF) com 187
mortes, em segunda posição
aparece São Paulo com 158
mortes e em terceiro lugar
está Minas Gerais  148 óbitos.
Outros estados completam a
lista, como o Paraná com 97
mortes, Goiás com 84 mortes,
Rio de Janeiro (76), Rio Grande
do Sul (47), Santa Catarina
(46), Bahia (32).

Quando divididos por in-
cidência de casos da doença,
o DF continua no topo da lis-
ta, com uma incidência de
6.751,4 e 190.192 casos pro-
váveis de dengue; Minas Ge-
rais também continua em se-
gundo lugar, com uma inci-
dência de 4.052,2 e 832.393
casos prováveis;  o Espírito
Santo ocupa a terceira posi-
ção com 2358,8 de incidência
e 90.424 casos notificados.
Em seguida vem Paraná,
Goiás, Santa Catarina, São
Paulo, Rio de Janeiro, Acre,
Bahia e Rio Grande do Sul.

Em todo o país, foram re-
gistrados 923 mortes por den-
gue e há mais de 2 milhões de
casos prováveis da doença, de
acordo com os dados forneci-
dos pelo Ministério da Saúde.

Dados de Goiás
Goiás já registrou 82 mor-

tes por dengue somente nos
primeiros quatro meses de
2024, de acordo com os dados
disponíveis no painel de con-
trole das arboviroses da Se-
cretaria de Estado da Saúde
(SES-GO). Outros 103 óbitos
estão sob investigação do Co-
mitê Estadual de Investigação
de óbito suspeito por arbovi-
roses da SES.

Ao todo foram confirma-
dos 75.844 casos da doença
transmitida pelo mosquito

Aedes Aegypti, que também
é responsável pela transmis-
são da Zika e Chikungunya.
Além disso, 164.378 casos de
dengue foram notificados no
Estado este ano.

No ano passado, o número
de casos confirmados foi de
69.732  e 124.263 notificações
pela doença. O número de
óbitos por dengue de 2023
foi de 55. Os dados das treze
primeiras semanas do ano de
2023, mostram que o Estado
registrou apenas 44.541 casos
notificados.

Quando comparados com
os números do mesmo pe-
ríodo de 2024, quando o nú-
mero já ultrapassa os 160
mil casos notificados, é ob-
servada uma diferença de
mais de 100 mil notificações
entre os dois anos.

Outra preocupação da saú-
de, é com a incidência de ca-
sos do sorotipo 2 da dengue,
que representa 41,7% do total
de casos e se apresenta como
o mais letal principalmente
para os adolescentes de 10 a
14 anos. A incidência do so-
rotipo 1 é de 57,3%. Desde
que teve início a epidemia
de dengue, 145 municípios
já decretaram situação de
emergência para arboviroses.

Com o intuito de combater a
doença no Estado, foram ins-
talados 209 gabinetes de crise
nos municípios goianos.

Anápolis segue na liderança
dos municípios goianos com
o maior número de mortes
em decorrência da dengue
com  14 óbitos, em segundo
lugar está Luziânia com 9 mor-
tes, em seguida vem Valparaíso
de Goiás e Aurilândia, ambos
com 5 óbitos. Águas Lindas,
Uruaçu e Cristalina, todos têm
4 mortes por dengue.

Sinais de alerta
Desde o início da epidemia

de dengue no Estado, que a
Saúde chama atenção da po-
pulação para os cuidados com
a doença e principalmente, fi-
car atenta aos sinais de alerta
que indicam se a doença pode
evoluir para um quadro mais
grave de saúde.

A Secretaria Municipal de
Saúde de Anápolis, por exem-
plo, divulgou que as princi-
pais causas das mortes por
dengue no município, que já
contabiliza 14 óbitos e possui
outros 15 sob investigação,
é que a população em sua
grande maioria, tem negli-
genciado os tratamentos mé-
dicos, deixando de buscar

atendimento nas unidades
de saúde  da cidade.

Flúvia Amorim, Superin-
tendente de Vigilância em Saú-
de da SES, afirma que a den-
gue possui características dis-
tintas de outras doenças. En-
quanto na maioria das enfer-
midades, a cura se dá após a
febre baixar e os sintomas de-
saparecerem,  após passar a
febre e os sintomas desapa-
recerem, no caso da dengue,
quando isso acontece, é pos-
sível que o quadro de saúde
do paciente piore, muitas ve-
zes, levando-o à morte.

Por isso, a atenção precisa
ser redobrada a partir do mo-
mento em que os sintomas
desaparecem. É exatamente
nesta fase da doença, em que
os chamados sinais de alerta
podem surgir. De acordo com
a superintendente, no geral,
esses sinais são: vômito, dor
abdominal, tontura ao sentar
e levantar, e diminuição da
urina.  Assim, ao surgirem es-
ses sinais, o paciente deve pro-
curar uma unidade de saúde
com urgência, mesmo que já
tenha recebido alta hospitalar,
é o que orienta Flúvia.

“Se você apresentar qual-
quer um desses sinais você
não pode ficar em casa, mas

precisa procurar imediata-
mente uma unidade de saúde
porque pode ocorrer uma evo-
lução do qaudro”, reitera.

Prevenção
A prevenção contra a den-

gue continua sendo o combate
ao vetor. As ações são simples
e envolvem não deixar água
para em qualquer recipiente.
Assim, é preciso eliminar co-
pinhos plásticos, tampas de
refrigerante e sacos abertos
que possam acumular água,
tampar os ralos. Piscinas que
não estiverem em uso podem
ser cobertas para evitar a pro-
liferação dos mosquitos.

Mas apesar de ser uma ta-
refa simples, esta é a principal
preocupação da saúde do Es-
tado, uma vez que cerca de
80% dos focos da dengue se
encontram dentro das resi-
dências e a população, em sua
grande maioria, não tem feito
a sua parte para impedir que
o mosquito se prolifere.

O Secretário titular da SES,
Rasível dos Reis,  faz um apelo
à população para que as pes-
soas ajudem no combate ao
mosquito. “Eu quero pedir a
colaboração de toda a popu-
lação para que a gente, nesse
momento de epidemia de den-
gue, redobre os cuidados com
relação ao ambiente em que
vivemos”, alerta o secretário.
“É eliminando os criadouros
que nós vamos evitar que te-
nha mais casos de dengue e
mais internações de pacientes
com dengue neste momento”,
orienta o secretário.

Vacinação
Goiás aplicou  71.678 doses

da vacina contra a dengue, o
que representa 45,2% das
158.505 doses do imunizante
enviadas pelo Ministério da
Saúde ao Estado. A vacina é
disponibilizada para crianças
e adolescentes com idades
entre 10 a 14 anos. O esquema
vacinal é de duas doses, com
a segunda aplicada após 3
meses da primeira. (Especial
para O Hoje)

Nove Estados aparecem no painel de óbitos e letalidade do Ministério da Saúde em 2024

Goiás já registrou 82 mortes e outros 103 óbitos estão sob investigação, de acordo com a Secretaria de Estado da Saúde (SES-GO) 

5º Estado com mais mortes por
dengue, Goiás tem 103 suspeitas 

Divulgação

QUARTA-FEIRA, 3 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com
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Luan Monteiro

Uma decisão do plenário do Supremo Tribunal Federal
(STF) definiu que mães não gestantes em uma união es-
tável homoafetiva também têm direito à licença-mater-
nidade quando a companheira dá à luz a criança. Con-
forme a decisão, caso a companheira tenha direito ao
benefício, deve ser concedido à mãe não gestante licença
pelo período equivalente ao da licença-paternidade. 

A decisão foi tomada no dia 13 de março, em análise
ao Recurso Extraordinário (RE) 1211446, e tem reper-
cussão geral – ou seja, deve ser repetido em situações
semelhantes.O julgamento tratava do caso de uma ser-
vidora pública municipal de São Bernardo do Campo
(SP), mãe não gestante, cuja companheira, trabalhadora
autônoma com quem convive em união estável homoa-
fetiva, engravidou por meio de inseminação artificial.  

Foi fixada a seguinte tese de repercussão geral: “A
mãe servidora ou trabalhadora não gestante em união
homoafetiva tem direito ao gozo de licença-maternidade.
Caso a companheira tenha utilizado o benefício, fará
jus à licença pelo período equivalente ao da licença-
paternidade”.

O ministro Luiz Fux, relator do processo, afirmou
que a licença-maternidade constitui benefício previden-
ciário destinado à proteção da maternidade e da infância.
Dessa forma, o benefício se destina também às mães
adotivas e mães não gestan-
tes em união homoafetiva,
que apesar de não vivencia-
rem as alterações típicas da
gravidez, arcam com todas
as tarefas que lhe incumbem
após a formação do novo
vínculo familiar.

A advogada Ana Luísa Lo-
pes Moreira, que integra o es-
critório Celso Cândido Souza
Advogados, avalia que a de-
cisão é bastante favorável à
inclusão e à equidade de gê-
nero. “Pautas como esta são
de grande importância no cenário atual, dentro da pers-
pectiva das famílias diversas. Todos os tipos de família
devem ser respeitados. Logo, todos os tipos de pais e mães
devem ter o gozo dos mesmos direitos de estarem na pre-
sença de seus filhos, especialmente na situação do caso
em comento, quando de fato se criam laços entre os filhos
e seus genitores”, diz.

De acordo com a advogada, a decisão era conside-
rada esperada, visto que o direito deve acompanhar
os saltos e evoluções sociais, tutelando e resguardando
o direito à diversidade e ao respeito. “A tendência de
buscar no judiciário padrões de maior equidade entre
as diversidades é um ponto bastante positivo a ser
perseguido”, comenta.

Para a advogada Rosane Rodrigues, também do es-
critório Celso Cândido Souza Advogados, a decisão da
Corte poderá ajudar famílias que estão na mesma situa-
ção. “O recente julgamento e decisão do STF abre prece-
dentes para os demais Tribunais dos Estados, visto que
existem diversos casos de união homoafetiva em que
somente a mãe gestante poderia ter direito à licença-
maternidade. Agora, referida decisão poderá ser utilizada
como parâmetro para os casais de mulheres que pre-
tendam ter filhos, buscando o poder Judiciário para
conseguirem fazer valer o seu direito à licença, seja no
serviço público ou na iniciativa privada”, destaca.

Rosane acredita que a decisão do STF trouxe novas
perspectivas em relação ao Poder Judiciário caminhar
para se adequar à realidade das famílias não tradicio-
nais. “De fato, é uma decisão que ajudará os casais
compostos por duas mães, mas não é o ideal, posto
que, na verdade, a mãe não gestante terá direito ao
período equivalente à licença-paternidade, qual seja,
cinco dias, o que na prática é um período muito curto,
afinal, são duas mães, não devendo serem tratadas de
forma distinta, pois a maternidade será exercida por
ambas, necessitando de mesmo período para as duas”,
pontua. (Especial para O Hoje)

Advogadas destacam repercussões e avaliam que decisão tem
impacto positivo quanto à inclusão e à equidade de gênero

Há nove anos a Prefeitura
de Goiânia começou a cons-
trução do maior projeto de
mobilidade urbana que deve
ligar a cidade de ponta a ponta
por uma via exclusiva de ôni-
bus. Desde então foi repassado
por duas gerências municipais
para a conclusão e a entrega
do projeto. Contudo, a obra
deve enfim terminar em julho,
segundo novo informativo ofi-
cial da gestão municipal.

De acordo com o prefeito
da Capital, Rogério Cruz (Re-
publicanos), em nota, tinha o
objetivo inicial para a entrega
da obra até o fim da sua pri-
meira gestão. Como exemplo,
cerca de 30% das obras haviam
sido finalizadas, além da inau-

guração de três novos termi-
nais.  “Encaramos os impasses,
resolvemos inconsistências do
projeto original e estamos tra-
balhando para a conclusão des-
sa grande obra desde o início
de nossa gestão”, destaca o
prefeito Rogério.

O secretário de Infraestru-
tura Urbana, Denes Pereira,
explica que a gestão enfrentou
problemas que afetaram o pla-
nejamento e causaram mais
atrasos na obra. “Esta obra,
de concepção em 2015, já era
para ter sido entregue há 3, 4
anos. Mas infelizmente havia
vários problemas no projeto
inicial e teve de ser adaptado
ao longo do tempo. Além da
pandemia, quando faltaram

insumos e mão de obra”, ex-
plica o secretário.

Dentre as obras entregues
que circulam o projeto estão:
o terminal Paulo Garcia, na
Avenida Goiás Norte, e o ter-
minal Hailé Pinheiro, na Ave-
nida Goiás Norte, ambos em
2023. No ano de 2022 também
foi entregue o terminal Isi-
dória. As equipes de Infraes-
trutura Urbana já concluíram
a construção das 31 platafor-
mas do trecho 2 do BRT. Os
trabalhos estão em fase de
ajustes finais. O BRT deve be-
neficiar mais de 150 mil ci-
dadãos mensalmente, propor-
cionando agilidade e maior
fluidez no trânsito. (Especial
para O Hoje)

BRT Norte-Sul deve ser 
entregue nos próximos meses

Especialistas
discutem direito
a mães não
gestantes gays
de ter licença-
maternidade

tRÁPIDAS

STF valida depoimento de diplomata
alemão acusado de ter matado marido

A Segunda Turma do Supremo Tribunal
Federal (STF) rejeitou pedido para invalidar
interrogatórios realizados pela Polícia Civil
do Rio de Janeiro com o então cônsul alemão
Uwe Herbert Hahn, acusado de matar o ma-
rido, o belga Walter Henri Maximilien Biot,
em 2022, no apartamento do casal, em Ipa-
nema. A defesa do diplomata alegou que,
dois dias após o fato, ele deu um depoimento
“informal” aos policiais em seu apartamento
sem que fosse informado do direito ao silêncio.
Apontou também que, em depoimento pres-
tado na delegacia, não lhe foi facultada a
presença de advogado nem de intérprete, o
que violaria a ampla defesa e o devido pro-
cesso legal. Argumentou que os interrogatórios
seriam nulos, pois teriam afrontado a decisão
do STF no julgamento das Arguições de Des-
cumprimento de Preceito Fundamental

(ADPFs) 395 e 444. Na ocasião, o Plenário de-
clarou a impossibilidade da condução coer-
citiva de réu ou investigado para interroga-
tório. A Turma negou o recurso da defesa e
manteve a decisão do relator, ministro Dias
Toffoli, que rejeitou a Reclamação (RCL)
55136. Em seu voto, o ministro destacou que
não há relação entre os atos da polícia com o
julgamento das ações trazidas para apoiar a
tese, pois não houve condução coercitiva no
caso. O ministro Dias Toffoli ressaltou ainda
que, segundo as informações prestadas pela
polícia, a entrevista no local do crime foi
realizada com o consentimento do diplo-
mata. Além disso, na ocasião, não houve
qualquer confissão do investigado, pois,
naquele momento, eram apuradas somente
as circunstâncias da morte, e o diplomata
ainda não era investigado. 

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Reservatórios de águas

A Comissão de Cons-
tituição e Justiça e de Ci-
dadania da Câmara dos
Deputados aprovou o
Projeto de Lei 8448/17,
que prevê maior controle
social na gestão dos re-
servatórios de água man-
tidos pelos prestadores
de serviço de abasteci-

mento à população. O
projeto altera a Lei de
Saneamento Básico para
permitir que os cidadãos
acessem relatórios sobre
o nível dos reservatórios
de água para abasteci-
mento público e outros
dados relativos à segu-
rança hídrica.

Corrupção e punição

A Comissão de Segu-
rança Pública (CSP)
aprovou o projeto de lei
(PLS) 206/2015 que ob-
riga funcionário público
condenado por crime
de corrupção pode ter
de pagar, de multa, o
dobro do valor que tiver
sido desviado. Ainda de
acordo com o projeto,

a multa também será
aplicada nos crimes de
peculato (se apropriar
de valor ou bem em ra-
zão do seu cargo), con-
cussão (exigir de al-
guém vantagem indevi-
da em razão de sua fun-
ção) e inserção de dados
falsos em sistemas in-
formatizados públicos. 

2 Jornalismo e democracia - O Poder Judiciário está promovendo o 1º Prêmio Nacional de
Jornalismo, visando reconhecer e premiar trabalhos jornalísticos que promovam os valores
fundamentais da Constituição de 1988. Um dos principais objetivos do Prêmio é estimular a
produção de conteúdo jornalístico que destaque o papel do Poder Judiciário na promoção da
cidadania e na defesa do Estado Democrático de Direito. (Especial para O Hoje)

A Oitava Turma do Tribunal
Superior do Trabalho acolheu o
recurso de um fazendeiro e de-
terminou a desocupação de um
imóvel cedido a um vaqueiro em
comodato. A decisão levou em
conta que havia previsão expressa
no contrato de trabalho de que o
imóvel seria devolvido ao fim do
contrato ou em caso de afasta-
mento previdenciário.

TST determina que
vaqueiro desocupe
imóvel de fazenda
onde trabalhava

Para STJ, remição por estudo exige que
instituição seja cadastrada no MEC

O Superior Tribunal de Justiça (STJ) de-
cidiu que para que o preso seja beneficiado
com remição de pena por ter feito um curso
profissionalizante a distância, é necessário
que a instituição de ensino tenha vínculo
com o presídio e esteja cadastrada no Sistema
Nacional de Informações da Educação Pro-
fissional e Tecnológica, do Ministério da
Educação (MEC). Os procedimentos são ne-
cessários para que o curso tenha respaldo
das autoridades educacionais competentes
e a remição cumpra os requisitos previstos

na Lei de Execução Penal (LEP). O entendi-
mento foi estabelecido pela Quinta Turma
do Superior Tribunal de Justiça (STJ) ao
manter decisão monocrática do relator, mi-
nistro Reynaldo Soares da Fonseca, que re-
formou acórdão do Tribunal de Justiça de
Minas Gerais (TJMG) e negou o pedido de
remição de pena, por entender que a insti-
tuição responsável pelo curso que embasava
o requerimento do benefício não era devi-
damente credenciada pelo poder público
para essa finalidade.

QUARTA-FEIRA, 3 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

Constitui

benefício

previdenciário

para proteção

da maternidade

e da infância,

diz Luiz Fux
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Yago Sales

Abril é lembrado como o
mês em que ações são feitas
no âmbito da campanha Abril
Marrom, uma iniciativa do
Conselho Brasileiro de Oftal-
mologia (CBO) que reúne of-
talmologistas de todo o País
para celebrar na próxima
quinta-feira (8), o Dia Nacional
do Braille, e orientar a popu-
lação sobre as doenças ocula-
res que podem levar à perda
da visão por falta de trata-
mentos preventivos. Dados da
OMS (Organização Mundial
da Saúde) indicam que 80%
dos casos de deficiência visual
poderiam ser evitados com
tratamento precoce. 

Segundo o oftalmologista
Leôncio Queiroz Neto do Ins-
tituto Penido Burnier de Cam-
pinas, um levantamento feito
no hospital com 814 pacientes
mostra que 47% só buscam
por consulta quando sentem
alguma alteração na visão. O
problema, afirma, é que muitas
doenças só são percebidas em
estágio avançado.

Este é o caso do glaucoma
em que ocorre a lenta perda
do campo visual sem apre-
sentar nenhum sintoma. Ge-
ralmente surge a partir dos
40 anos.  Tem como causa
mais frequente o aumento da
pressão intraocular acima de
21 mmHg, embora possa sur-
gir em pessoas com pressão
intraocular normal. O oftal-
mologista explica que a falta
de sintomas faz mais da me-

tade dos portadores de glau-
coma chegarem à primeira
consulta com perda irrever-
sível do campo visual.

Queiroz Neto destaca que
a condição também pode ser
hereditária, especialmente en-
tre negros e asiáticos, ou de-
corrente de alta miopia, es-
cavação no nervo óptico, san-
gramento no fundo do olho,
trauma. hipertensão arterial
e diabetes. O diagnóstico é
feito através da tonometria
que mede a pressão intrao-
cular, exame de fundo de olho
e campimetria que mede o
campo visual.

O oftalmologista conta que
a aplicação de laser é um tra-
tamento de primeira linha
para o glaucoma. A maioria
dos pacientes, ressalta, usam
entre dois e três colírios dia-
riamente para manter a pres-

são intraocular sob controle.
A descontinuidade do trata-
mento medicamentoso pode
levar à perda da visão mas é
o glaucoma secundário cau-
sado por trauma, hipertensão
arterial, ou diabetes que mais
causa a perda da visão.

O censo 2022 do Instituto
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE) publicado em
meados do ano passado revela
que 3,1% dos brasileiros, ou
6,3 milhões não enxergam de
modo algum mesmo usando
óculos. Isso indica mais de qua-
tro vezes os 1,5 milhão de bra-
sileiros clinicamente cegos em
2019 segundo estudo do CBO.
Queiroz Neto afirma que além
do glaucoma, outras doenças
que causam perda da visão
entre adultos são a catarata, a
degeneração macular e a reti-
nopatia diabética.

Na infância as principais
causas de perda definitiva da
visão são as doenças congêni-
tas – catarata, glaucoma e re-
tinoblastoma – diagnosticadas
pelo teste do olhinho logo que
o bebe nasce. A recomendação
é repetir este exame a cada 3
meses até a idade de 3 anos.
Isso porque nem sempre as
doenças congênitas surgem
logo após o parto. “Hoje a mio-
pia, dificuldade de enxergar à
distância, decorrente do ex-
cesso uso de telas e falta de
exposição ao sol  é a condição
que mais cresce entre crian-
ças”, salienta. 

A progressão da miopia
pode ser contida com lentes
de contato multifocais, óculos
com lentes especiais, lentes de
contato ortoceratológicas que
aplanam a córnea durante a
noite e colírio de atropina que

diminuem o comprimento
axial do olho que é maior entre
míopes.  Queiroz Neto afirma
que o controle da miopia é im-
portante porque acima de 6
graus estas crianças correm
maior risco de terem descola-
mento de retina, glaucoma e
degeneração macular.

Para todas as idades as
principais recomendações
para manter a saúde ocular
são: exames oftalmológicos
anuais, praticar atividades fí-
sicas regulamente, dormir de
6 a 8 horas/dia, incluir frutas,
legumes e folhas verde escuro
na alimentação, controlar o
consumo de sal e de açúcar,
evitar esfregar ou coçar os
olhos, fazer hemograma com-
pleto anualmente e controlar
a pressão arterial partir dos
40 anos, finaliza. (Especial
para O Hoje)

Ação do Conselho
Brasileiro de
Oftalmologia reúne
oftalmologistas de
todo o País para
celebrar o Dia
Nacional do Braille

Sem prevenção, 47% dos brasileiros
correm risco de perder a visão

Joédson Alves/ABr

Levantamento mostra que a falta de consulta anual coloca a visão de 47% dos brasileiros em risco

A Polícia Civil de Goiás,
por meio da Delegacia Esta-
dual de Repressão a Narcóti-
cos, e Polícia Civil do Mato
Grosso, por meio da 2ª Dele-
gacia de Barra do Garças, de-
flagraram, nesta terça-feira
(2), a Operação Zayra, visando
cumprir 12 mandados judi-
ciais, entre buscas, prisões e
medidas de inteligência.

Três pessoas foram pre-

sas, em Goiânia, suspeitas de
participar do duplo homicí-
dio de um traficante rival e
de sua filha, de dois anos de
idade, executados por dispa-
ros de arma de fogo. O crime
bárbaro ocorreu na cidade
de Barra do Garças, na data
de 9 de fevereiro de 2024,
gerando imensa repercussão
em razão da morte da crian-
ça, chamada Zayra, e que dá

nome à operação.
Os alvos, que são suspeitos

de tráfico de drogas em
Goiás, tiveram aparelhos ce-
lulares apreendidos, além de
veículos, sendo um deles uma
caminhonete de luxo. Em
Goiás, além do crime de trá-
fico de drogas, serão também
investigados pelo crime de
lavagem de capitais. (Espe-
cial para O Hoje)

Os alvos, que são suspeitos de tráfico de drogas em Goiás, tiveram aparelhos celulares apreendidos

A Polícia Civil de Goiás,
por meio da Delegacia Es-
tadual de Investigações Cri-
minais (Deic), e o seu Grupo
Antirroubo a Banco (GAB),
efetuou a prisão, em fla-
grante delito, na última
quarta-feira (27/3), um fun-
cionário terceirizado de em-
presa que presta serviços
à Saneago que aplicava gol-
pes em consumidores da
grande Goiânia e região.

Ao receber notícia-crime
de representantes da Sa-
neago, os policiais civis,
após intensas diligências,
identificaram o suspeito
como integrante dos qua-
dros de funcionários de
uma empresa terceirizada
de teleatendimento que
presta serviços à Saneago. 

Ele estaria gerando e en-
caminhando, de forma frau-
dulenta, boletos para qui-
tação de débitos, uma vez
que a conta bancária bene-
ficiária seria de uma em-
presa privada diferente da-
quela de titularidade da
mencionada concessionária
de serviços de saneamento
básico de Goiás.

Foram identificadas di-
versas vítimas que receberam
os boletos confeccionados ili-
citamente, tendo algumas, in-
clusive, efetuado o pagamento
do documento. Com isso, a
PCGO efetuou a prisão em
flagrante delito de Alexsander
Alves da Silva, que confessou
a prática do crime, informan-
do o modus operandi de sua
conduta criminosa, causando
incontável prejuízo à Saneago
e aos consumidores. A Sa-
neago colaborou de forma
imprescindível com a inves-
tigação, levando à prisão do
investigado.

A qualificação do inves-
tigado foi divulgada em de-
corrência da primazia do
interesse público sobre o
particular, pois possibilitará
o reconhecimento deste, por
parte de alguma pessoa que
tenha sido vítima do mesmo,
conforme os ditames da Lei
13.869/2019 e Portaria nº.
547/20231 – PCGO, conforme
despacho autorizado pelo
delegado de polícia respon-
sável pela investigação.
(Matheus Rodrigues, espe-
cial para O Hoje)

PC prende funcionário
de empresa por fraudar
boletos da Saneago 
e aplicar golpes

Polícias prendem suspeitos de
matar rival e criança de 2 anos
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A presidente do Peru
Dina Boluarte substituiu
seis ministros de seu go-
verno na segunda-feira
(1°), após eles se demiti-
rem de forma abrupta,
em meio a um novo es-
cândalo político envolven-
do relógios de luxo que
atinge a mandatária,
acrescentando mais vola-
tilidade política ao país.

A série de demissões,
incluindo a do ministro
do Interior, segue uma
investigação iniciada
com base em alegações
de enriquecimento ilícito
da presidente Dina Bo-
luarte, que está sendo in-
vestigada por causa de
relógios de luxo.

A polícia e os promo-
tores fizeram operações
na casa e no escritório
da líder peruana no fim
de semana em busca de
provas da origem de pelo
menos três relógios Ro-
lex. Boluarte tem negado
qualquer irregularidade
e insistido que comprou
os relógios com seu pró-
prio dinheiro.

O ministro do Interior,
Victor Torres, anunciou
sua renúncia ao cargo na
segunda-feira e, em segui-
da, renunciaram as mi-
nistras da Educação e da
Mulher. Todos manifesta-
ram apoio a Boluarte, sen-
do que um deles chamou

a batida policial na casa
da presidente de "desne-
cessária" e "excessiva".

"Estou saindo em paz
e com as mãos limpas",
disse Torres aos repórte-
res, insistindo que sua re-
núncia se deveu a "ques-
tões familiares e de saú-
de". As outras duas mi-
nistras não deram motivos
para suas demissões.

Ontem à noite, Boluar-
te anunciou mais três saí-
das em seu gabinete, in-
cluindo os ministros da
Produção, Comércio e
Agricultura. Ela nomeou
seis novos ministros no
total – substituindo cerca
de um terço de seu gabi-
nete de 19 autoridades em
um único dia.

As demissões ocorrem
no momento em que o
primeiro-ministro de Bo-
luarte, que assumiu o car-
go no mês passado, busca
obter um voto de apoio
do Congresso, como é de
praxe, com o governo da
presidente temeroso de
que o Legislativo, contro-
lado pela oposição, possa
negar apoio ao premiê.

Ex-vice-presidente, Bo-
luarte chegou à presidência
no final de 2022 como a
sexta líder do país em seis
anos, após a destituição e
prisão do presidente Pedro
Castillo sob a acusação de
rebelião e conspiração.

Peru substitui seis
ministros após operação
na casa da presidente

Recorrer a um revestimen-
to de tinta fria pode ajudar
as cidades a combater o efeito
de "ilha de calor urbana" e
reduzir a temperatura am-
biente em até 1,5 graus Celsius
(°C). É o que diz um novo es-
tudo da Universidade Tecno-
lógica de Nanyang de Singa-
pura, que experimentou pin-
tar telhados, paredes e ruas
para fazer medições da tem-
peratura ao redor.

É o primeiro estudo que
analisa o impacto do uso da
tinta fria em escala e cenário
real e a experiência tem o ob-
jetivo de reduzir a absorção
de calor pelos materiais de
construção e a subsequente li-
bertação de calor para o am-

biente urbano.
Os investigadores da Uni-

versidade Tecnológica de Na-
nyang (NTU) definiram duas
áreas da cidade de Singapura
para a análise.

Experimento
A equipe selecionou quatro

edifícios retangulares que cria-
ram dois quarteirões paralelos
com ruas estreitas ladeadas
por prédios e revestiu os te-
lhados, paredes e pavimentos
de ruas de metade dessa área

industrial com tinta fria, dei-
xando a área adjacente não
revestida.

Recorrendo a sensores am-
bientais, os cientistas monito-
raram o movimento do ar, a
temperatura da superfície e
do ar, a humidade e a radiação
ao longo de dois meses.

Depois de compararem os
dados das duas áreas, desco-
briram que durante um ciclo
de 24 horas a zona revestida
com a tinta registrava redução
de até 30% no calor liberado

pelas superfícies construídas,
correspondendo a 2ºC a menos
na hora mais quente do dia,
comparativamente com a zona
não pintada.

Pavimentação
A tinta fria é então uma

tecnologia refletora de calor
para superfícies exteriores de
edifícios. Este estudo permite
traduzir em números os be-
nefícios, especificamente em
termos de aumento da susten-
tabilidade e mitigação do efeito

de "ilha de calor urbano".
Os ensaios sobre o uso de

tinta para refrigerar o ambien-
te já foram feitos mas em mo-
delo reduzidos. A nova expe-
riência, feita em espaço urbano
real, vem agora trazer mais
dados sobre a eficácia do re-
vestimento, sobretudo nos cen-
tros das cidades.

Contendo aditivos que re-
fletem o calor do sol, a tinta
conseguiu reduzir a absorção
e emissão de calor superficial.

Os telhados com pintura fria
refletiram 50% mais luz solar
e, como resultado, absorveram
40% menos calor, durante o pe-
ríodo mais quente de um dia
de sol, em comparação com os
telhados convencionais. 

Experimento em Singapura reduziu
temperatura ambiente em 1,5°C

Estudo avalia uso de tinta fria
no combate ao calor urbano

Pelo menos uma criança
de 12 anos morreu e duas fi-
caram gravemente feridas
no tiroteio ocorrido nesta
terça-feira (2)  numa escola
em Vantaa, que acabou com
a detenção de um suspeito,
também menor, informou a
polícia finlandesa.

"Hoje, depois das 9h (hora
local), ocorreu um tiroteio
na escola primária de Vier-
tola, em Vantaa [ao norte da
capital, Helsinque], durante
o qual um aluno do sexto
ano da escola morreu. Duas

crianças ficaram gravemente
feridas", declarou Ilkka Kos-
kimäki,  oficial da polícia,
em entrevista.

Não se conhece ainda a
motivação dos tiros dispara-
dos pelo jovem.

A polícia foi chamada ao
local e informou que havia
três feridos e que o suspeito,
também menor, fora detido.

As autoridades pediram
aos moradores da região que
não abram a porta de casa a
pessoas estranhas e que se
mantenham afastados da

área da escola.
O estabelecimento de en-

sino onde ocorreu o tiroteio
é uma escola primária, fre-
quentada diariamente por
cerca de 800 alunos e onde
trabalham 90 pessoas.

A vice-diretora de Educa-
ção e Formação de Vantaa,
Katri Kalske, informou que
já foi convocado um gabinete
de crise. Acrescentou  que
qualquer atualização sobre
o incidente é responsabili-
dade da polícia, segundo di-
vulgou o canal finlandês Yle.

Tiroteio em escola causa
1 morte e deixa 2 feridos

FINLÂNDIA

A polícia foi chamada ao local e informou que havia três feridos e que o suspeito, também menor, foi detido

QUARTA-FEIRA, 3 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

Equipe selecionou quatro edifícios retangulares que criaram dois quarteirões paralelos com ruas estreitas ladeadas por prédios e revestiu os telhados, paredes e pavimentos
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Luana Avelar 

O projeto Educanto III está
encantando crianças e adoles-
centes das escolas públicas de
Goiânia por meio da musicali-
zação. Iniciado nesta semana,
já passou pela Escola Municipal
Bárbara de Souza Morais na
última segunda-feira (1º) e pela
Escola Cepi José Honorato na
terça-feira (2). Hoje, quarta-
feira (3), às 9h, é a vez da
Escola Colégio Estadual Agenor
Cardoso de Oliveira receber o
projeto. Amanhã, quinta-feira
(4), às 15h, será a vez do Colégio
Estadual Professor José Lopes,
encerrando sua passagem pelo
Colégio Ávilla, na sexta-feira
(5), às 10h30 e 13h30. 

Realizado através da par-
ceria da Equatorial Goiás e
Lume Produções Artísticas, o
projeto tem a proposta de pro-
mover além de simples apre-
sentações musicais. Cada es-
petáculo é acompanhado por
um material didático cuida-
dosamente elaborado, con-
tendo gravações das canções
apresentadas e um livreto
com as letras das músicas.
Essa abordagem visa propor-
cionar uma imersão completa

no universo da música goiana
e clássicos da MPB, incenti-
vando o interesse dos alunos
pela cultura local.

Com a participação especial
da cantora Maria Eugênia, o
Educanto está em sua quarta
turnê e já está encantando es-
tudantes em diversas institui-
ções de ensino da capital. A
artista destaca a importância,
afirmando. "Trata-se de um es-
petáculo musical associado a
um material didático contendo
gravações das canções que se-
rão apresentadas, letras das
músicas e contextualização de
todo o conteúdo, para que os
alunos possam se situar como
participantes do processo e se
sintam completamente inte-
grados com o universo das
canções goianas”.

Proporcionando momentos
culturais e educativos aos alu-
nos, o Educanto também tem
objetivos claros em relação à
promoção da cultura goiana.

Kelly Fontoura, analista de res-
ponsabilidade social da Equa-
torial Goiás, destaca que a ini-
ciativa busca divulgar poetas,
músicos e artistas locais, res-
gatando a história e as origens
da música goiana e promo-
vendo uma conexão com as
raízes culturais.

O projeto que visa contem-
plar mais de 10 escolas da ca-
pital, vai percorrer 45 cidades
goianas até o mês de outubro.
Além de incluir o envio de
material didático para as ins-
tituições de ensino, com can-
ções cuidadosamente selecio-
nadas pela curadoria, com o
intuito de despertar nos par-
ticipantes o interesse pela mú-
sica e pelas letras.

Kelly ressalta, "Em um ano
de atuação no Estado, a distri-
buidora de energia disponibilizou
R$ 12 milhões para fomentar a
cultura goiana por meio do Pro-
jeto E+ Cultura, que patrocinou
45 iniciativas. O montante equi-

vale a 30% dos R$ 40 milhões
direcionados pelo Programa
Goyazes, que contemplou quase
300 projetos artísticos-culturais
em mais de 75 municípios”. 

As iniciativas contempladas
em 2024 são: Goiás em Palco –
Cultura Itinerante; X Favera –
Festival Audiovisual Vera Cruz;
Escola de Break de Goiânia;
Tradicionais do Picadeiro – Cir-
co Show!; Circuito Universitá-
rio – Fernando Perillo e Banda
Kalunga/ Ponce Duo Instru-
mental; Festival de Música para
Infância e Juventude; Zabumba
Beach Tour 2024 Circuito; Par-
ceria – 30 anos; Festival de
Teatro Para Infância e Juven-
tude; Festival Música no Prato;
Circo de Pau-Fincado; XIV Fes-
tival Gastronômico de Pirenó-
polis; 25º Encontro de Catira,
Folia, Fiandeiras e Violeiros;
Circus Tur – A arte em festejo
em pequenos vilarejos; Festival
de Música – Talentos Goianos;
All Sax e o Educanto III. 

Sobre a cantora
A artista Maria Eugênia,

natural de Goiânia e nascida
em 1967, tem se destacado no
cenário musical com sua tra-
jetória marcante. Iniciando
sua carreira tocando piano, a
cantora e atriz se formou na
Universidade de Goiás em
1990. Em 1992, lançou seu dis-
co de estreia, marcando o iní-
cio de uma jornada repleta
de sucessos. 

Ao longo dos anos, gravou
diversos álbuns e DVDs, realizou
turnês internacionais e recebeu
reconhecimento por sua con-
tribuição à música brasileira,
sendo agraciada com o título
de Oficial da Ordem do Rio Bran-
co. Sua voz também ecoou nas
telinhas, ao emplacar o tema
de abertura da novela ‘Araguaia’
em 2009, consagrando-a como
a ‘Voz de Goiás” pelos fãs e crí-
ticos. (Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Educanto III
Quando: 3, 4 e 5 de abril
Onde: Av. Uruguaiana, Nº 2,
Jardim Novo Mundo - Goiânia;
R. 136, Jardim Tropical; R. T-38,
Nº 1070, St. Bueno - Goiânia
Horário: 9h, 10h30, 13h30, 15h

Essência

Educanto leva música e
cultura às escolas públicas

Fotos: Divulgação/Equatorial Goiás

QUARTA-FEIRA, 3 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

Ao percorrer 45 cidades goianas até outubro, o projeto visa
alcançar mais de dez escolas da Capital, despertando o

interesse pela música e pelas letras entre os participantes

Projeto promove musicalização 
para crianças e adolescentes nesta semana



O mascaramento, um me-
canismo de defesa comum, é
quando as pessoas escondem
quem realmente são para se
encaixarem em uma expec-
tativa social. E, segundo o psi-
cólogo Devon Price, isso é
muito comum entre autistas,
que podem sacrificar a saúde
mental nesse processo. Este
fenômeno é profundamente
explorado por ele, que com-
partilha a própria experiên-
cia, e, com base em pesquisas
em ciências sociais, elabora
uma narrativa única sobre
neurodivergência na obra
‘Autismo Sem Máscara’, pu-
blicação da nVersos Editora.

No livro ele revela uma
realidade pouco conhecida:
enquanto o autismo ‘típico’
(geralmente identificado por
comportamentos como balan-
çar no lugar, dar tapas na ca-
beça ou gritar) é visível desde
muito cedo e resulta em um
diagnóstico quando a criança
está no início do ensino fun-
damental, muitos outros ocul-
tam determinadas caracterís-
ticas sob uma ‘máscara’, em
busca de se sentirem integra-
dos ao mundo neurotípico.
Alguns dos autistas ‘mascara-
dos’ enfrentam décadas de
luta. Com frequência, são mar-
ginalizados em termos de raça,
gênero, orientação sexual e
classe. Foi o caso de Devon,
que após anos de autodepre-
ciação recebeu o diagnóstico
quando adulto.

Pelas páginas de ‘Autismo
Sem Máscara’, o psicólogo
apresenta a história de como
o transtorno foi definido e
de que forma isso o levou a
um lugar obscuro e solitário.
Aos poucos, uma luz é lança-
da, quando ele compartilha
depoimentos de pessoas com
e sem diagnóstico, bem como
análises no campo da psico-
logia e da neurociência que
identificam como o masca-
ramento impacta na saúde

mental, física e relacional. O
‘remédio’, segundo o autor, é
estabelecer bases para o des-
mascaramento, ou seja, in-
centivar a autoexpressão e
celebrar os interesses espe-
ciais. Deste modo, torna-se
possível colher os frutos para
uma melhor convivência en-
tre autistas e neurotípicos.

A obra conta ainda com
sugestões de exercícios, como
a reflexão sobre a necessida-
de de se camuflar: ‘do que
sua máscara protege você?’
ou ‘quais medos a moldam?’.
Além disso, Devon oferece di-
cas sobre terminologias do
autismo que podem ou não
serem usadas (exemplo, subs-
tituir o ‘retardado’ por ‘defi-
ciente intelectual’), de formas
mais eficazes de comunicação

(dialogar de modo mais claro
e honesto) e propõe uma se-
mana de reflexão sobre a fe-
licidade autista, um incentivo
para associarem seus inte-
resses pessoais aos sentimen-
tos de felicidade. É um livro
para qualquer pessoa que
seja (ou suspeite ser) neuro-
diversa e queira atingir novos
níveis de autoaceitação.

O autor
Devon Price é psicólogo

social americano, blogueiro
e autor focado em autismo.
Formou-se em 2009 na Ohio
State University, com bacha-
relado em psicologia e ciência
política. Em seguida, obteve
mestrado e doutorado na
Loyola University Chicago.
(Especial para O Hoje)
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Gênesis
Harã se mostra decepcio-

nado com terá. sunuabum
ameaça abrão e Dnin-sim. kis-
sare não entende o desespero
de Morabi. terá discute com
nadi. Danina conta aos pais
que está grávida de terá. amat
e terá se apoiam. abrão e Dnin-
sim tentam escapar. Diante de
sharur, terá fica na saia justa.
a rainha Enlila critica o posi-
cionamento de Ibbi-sim. terá
se compromete com sharur e
pede segredo. oguedi diz pre-
tender se vingar do rei. 

elas por elas
sérgio chega à casa da

serra e tenta interromper a
reconstituição do assassina-
to de Bruno. Vilma fica sur-
presa ao descobrir que ro-
berto é filho de Petrúcio. Ca-
lixto diz a roberto que pre-
cisará de uma alta quantia
para livrar Helena de seus
crimes. Com a ajuda de Má-
rio, natália se lembra de
quem tirou a vida de Bruno.
Vilma confronta roberto.
adriana revela a todos que
sérgio é o pai de ísis.

Família é Tudo
luca chega ao casarão e

convida Electra para sair. Júpiter
não encontra lupita na dele-
gacia e acredita que a moça
tenha sido deportada. Paulina
e Brenda fazem a cabeça de
laurinha e Pudim contra Vênus.
Murilo chega ao casarão e se
entristece ao saber que Electra
saiu com luca. andrômeda
dança para Chicão. luca e Elec-
tra se divertem, e acabam rea-
tando o namoro. Jéssica pro-
cura Murilo. laurinha e Pudim
destratam Vênus.

a infância de 
Romeu e Julieta

Bernardo diz para glaucia
que téo é neto de leandro e
que o menino tem o direito
de ver o avô. glaucia fala para
téo que ele é muito esperto
por querer entrar para a família
e alega para Bernardo que téo
é um filho bastardo; Bernardo
afirma que se ela repetir isso
novamente, ela pode esquecer
a relação com ele. Fausto fica
desesperado com o sumiço
dos livros e confronta Dimitri,
Ellen, Ian e nath. 

Renascer
João Pedro conta empolga-

do a Deocleciano sobre como
o centro de estudos do cacau
garante o padrão de qualidade
do fruto. neno vislumbra a pos-
sibilidade de teca ganhar di-
nheiro com a criança que es-
pera. ritinha rejeita Damião.
Damião se rende a sedução de
Eliana. tião galinha não aceita
a proposta de Egídio. Venâncio
pergunta a João Pedro se o ir-
mão quer comprar suas terras.
José Inocêncio defende João
Pedro diante dos filhos.

RESUMO
t

DE noVElas

Representação
de estados
mais estáveis
A exposição ‘Condição’ é
composta por desenhos,
pinturas, objetos e gravuras nas
técnicas xilogravuras e cianotipia

Letícia Leite 

Composta por pinturas,
desenhos, objetos e escul-
turas em técnicas de xilo-
gravura e cianotipia, pro-
duzidas entre 2021 e 2024,
a exposição coletiva ‘Con-
dição’, com curadoria de
Larissa Mundim, será aber-
ta nesta quinta-feira (4), às
19h, na Galeria Sebastião
Barbosa, na Vila Cultural
Cora Coralina e fica aberta
à visitação a partir do dia 5
a 28 de abril, das 9h às 17h.
Uma visita guiada de três
artistas está marcada para
sábado, 6 de abril, às 11h.

A exposição busca ex-
pressar a representação de
estados mais estáveis possí-
veis em movimento. Com
obras da artista Carolina No-
gueira (DF) e dos artistas Di-
favela (SP) e Nestor Jr. (SC). 

A artista de Brasília, Ca-
rolina Nogueira, apresenta
pinturas e desenhos com ob-
jetos tridimensionais. O ‘de-
senho brinquedo’ é um con-
junto de 35 obras composto
por dobraduras, um dese-
nho que se move. “No jogo
de dobras, o desenho se res-
significa, se amplia, ganha
novas formas e novos sen-
tidos”, comenta a artista.

A pintura pertence à série
Objetim, composta por peças
de madeira com padrões geo-
métricos e abstratos (tauari
carvão), que podem ser mon-
tadas de diversas formas,
convidando o visitante a in-
teragir com elas como se fos-

se uma brincadeira infantil.
Por último, Carolina Noguei-
ra propõe o móbile ‘voavoa-
voa’, constituída por dobra-
dura de aviãozinho-carta-de-
desejos, que é também objeto
de interação.

Com duas obras de gran-
de dimensão, impressas em
xilogravura no formato
66x96 cm, o artista Difavela
reinvidica ‘a derrubada da
supremacia da mesa e de-
clara que é a cadeira o sím-
bolo maior do boteco’. Arte
educador e grafiteiro de São
Paulo, é um artista visual
comprometido com repre-
sentações positivas de pes-
soas negras, celebrando a
cultura e a identidade negra,
desafiando estereótipos e
transmitindo a beleza e a
força das comunidades de
ascendência africana.

Nestor Jr. é catarinense
e apresenta aquarelas de
pequeno formato da série
‘Sambaqui ou Cascas pro-
tetoras’, obras criadas a par-
tir da coleta de conchas do
litoral de Florianópolis em
2021, como símbolo de pro-
teção para tempos sombrios.
O processo de criação do
diário do artista decorreu
ao longo de um ano, e em
‘Condição’ apresenta uma
pequena amostra da obra.
(Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Condição Exposição coletiva 
Quando:  Quinta-Feira (4)
Onde: Rua 3, Setor Central
- Goiânia

Carolina Nogueira apresenta ‘desenho brinquedo’, um conjunto
de 35 obras composto por dobraduras e desenho que se move

LIVRARIA
t
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O psicólogo

apresenta a

história de como 

o transtorno foi

definido e de 

que forma isso 

o levou a um

lugar obscuro 

e solitário

Felipe Sury

Psicólogo desvela as
‘máscaras sociais’ do autismo
Em obra lançada pela nVersos Editora, 
Devon Price compartilha jornada pessoal 
e discute novas faces da neurodiversidade

Fotos: nVersos Editora



A Secretaria de Estado
da Cultura (Secult) informa
a abertura de inscrições
para o Programa Estadual
de Incentivo à Cultura –
Goyazes 2024. As propostas
culturais devem ser inscritas
via Mapa Goiano (mapagoia-
no.cultura.go.gov.br). O pra-
zo se encerra às 23h59 do
dia 30 de abril. Após a fase
de inscrições, as propostas
são avaliadas pelo Conselho
Estadual de Cultura e ho-
mologadas pela pasta.

O programa Goyazes per-
manece no mesmo montante
de R$ 40 milhões, mas, a pe-
dido do setor cultural, parte
desse recurso já foi captado
com projetos aprovados em
2023. Essa flexibilização do

prazo foi garantida pela por-
taria nº 310, de outubro de
2023. A lista de captações pode
ser consultada no site da Secult
(www.cultura.go.gov.br).

Comprovação
Outro prazo importante

para os proponentes dos pro-
jetos captados em 2023 e 2024
é sobre a prestação de contas.
Ela deve ser feita na platafor-
ma do Mapa Goiano em até
60 dias após a execução do
projeto. A falta desta docu-
mentação pode implicar, em

último caso, na devolução dos
recursos aos cofres públicos.

O Programa Goyazes é
uma iniciativa do Governo
de Goiás, operacionalizada
pela Secult que consiste no
financiamento de projetos
culturais por empresas pri-
vadas em troca da concessão
do benefício fiscal do ICMS.

O abatimento pode ser de
até 100% do valor total do
projeto. O objetivo da inicia-
tiva é preservar e divulgar o
patrimônio cultural, histórico
e artístico do Estado, além de
incentivar e apoiar a produ-
ção cultural e artística rele-
vante para o Estado de Goiás,
democratizando o acesso à
cultura e o pleno exercício
dos direitos culturais.

Essência n 15

o Divã da Doutora alana
o Centro Cultural octo

Marques, sedia a obra ‘Divã
da Doutora alana’, até o dia
5 de maio, de segunda-feira
a domingo, das 9h às 17h,
com entrada gratuita. tra-
ta-se da exposição de um
conto ilustrado contendo
38 obras fotográficas a par-
tir de texto inspirado pelo
filme ‘o gabinete do Doutro
Caligari’ e pelo Expressio-
nismo no cinema alemão
do início do século XX - atua-
lizado para o século XXI e
estabelecendo intertexto
com o cenário político de
2021, precedendo as elei-
ções de 2022 no Brasil.
Quando: até 5 de maio.
onde: r. 4, nº 515, st. Cen-
tral - goiânia. Horário: 9h.
Entrada gratuita. 

Museu das ilusões
sabe aquelas situações

que nos fazem quebrar a ca-
beça para descobrir se real-
mente acreditamos no que
vemos?! Esta é uma das sen-
sações que o Museu das Ilu-
sões traz aos seus visitantes.
a exposição instalada em um
espaço amplo, no Passeio

das Águas, de aproximada-
mente 1.000 m², conta com
mais de 70 atrações, reunin-
do um acervo único de ilu-
sões de ótica e experiências
divertidas, que irão brincar
com o cérebro e com a razão,
de terça-feira a sábado, das
10h às 22h, com entradas
até às 21h, e domingos e fe-
riados das 12h às 20h, com
entrada até às 19h. os in-
gressos podem ser adquiri-
dos através do site
(sympla.com). Quando: ter-
ça-feira a sábado. onde: av.
Perimetral norte, nº 8303,
Fazenda Caveiras - goiânia.
Horário: 10h, 12h. Ingressos:

(sympla.com).

show MPBeats
um repertório rico em

goianidade, música popular
brasileira e o melhor do clás-
sico europeu ao som do vio-
lino de Willian Isaac e do
violão sete cordas de Júlio
lemos, com roupagem ele-
trônica do DJ anderson nem.
É o que propõe a turnê do
show MPBeats que segue
nesta quarta-feira (3), às 20h,
no teatro do Centro Cultural
da universidade Federal de
goiás (uFg), com entrada
gratuita. o objetivo da apre-
sentação, segundo os músi-

cos, é levar ao público uma
nova roupagem para a mú-
sica goiana, que dialoga es-
teticamente com as novas
tendências da música ele-
trônica. Quando: Quarta-Fei-
ra (3). onde: av. universitária,
nº 1533, setor leste univer-
sitário - goiânia. Horário:
20h. Entrada gratuita. 

Mostra ‘Terra Plena’
o espaço multicultural Jar-

dim Potrich recebe a mostra
coletiva ‘terra Plena’, que
reúne trabalhos com técnicas
diferentes, incluindo pinturas
em óleo e em acrílico sobre
tela, desenhos, xilogravuras,
aquarelas, entre outros. a
curadoria ficou a cargo de
tatiana Potrich e lari Men-
des. a exposição prossegue
até o dia 26 de abril, de se-
gunda a sexta, das 14h às
17h ou com horário agen-
dado pelo telefone (62)
98177-176. a mostra busca
explorar a paisagem vibrante
de goiás, refletindo sua co-
nexão com o céu observado
abaixo da linha do Equador.
Quando: até 26 de abril.
onde: rua 12, n°12, Jardim
goiás - goiânia. Horário: 19h,
14h. Entrada gratuita. 

Trata-se da exposição de um conto 
ilustrado contendo 38 obras fotográficas

AGENDA
t

Cultural HORÓSCOPO
t

Marina Ruy Barbosa res-
gata polêmica na Globo:
“não foi bem assim”

tudo aconteceu após Bella
Campos declarar que só ras-
paria o cabelo por r$ 5 mi-
lhões. Porém, um internauta
comentou: “se passarem pano
pra Bella, tem que passar pra
Marina, que até hoje falam
sobre ela não mudar o visual”.
o que ninguém esperava é
que Marina ruy Barbosa res-
pondesse a publicação e ainda
explicasse como tudo acon-
teceu. “Diante das mudanças,
conversei com a direção da
globo na época e, juntos, vi-
mos que não fazia sentido
raspar diante da realidade
que vinha sendo apresentada.
acredito que cada caso é um
caso, tudo depende do texto,
do personagem e da história
de cada um”, finalizou. (oFu-
xico, luigi Civalli).

MC Guimê se pronuncia
sobre dívida milionária na
Justiça

“tem um assunto que já
causou muito desgaste essas
fitas. Vamos viver o agora, o
passado já aconteceu. Vamos
viver o hoje, a vida está acon-
tecendo”, pediu o músico, que
assumiu o namoro com Fer-
nanda stroschein recentemen-
te. “a segunda coisa é que dei-
xei dívida para não sei quem,
que fulano pagou, que ciclano

resolveu… Isso não existe. É
um processo judicial e o juiz
determinou que tais pessoas
estivessem envolvidas. não fui
eu que cheguei e comprei um
boné, um carro, uma moto e
falei ‘segura a responsa, bebê'”,
ironizou o cantor. (oFuxico,
luigi Civalli).

naldo diz que ‘agitou’ vin-
da de Madonna ao Brasil

na última segunda-feira
(1), o cantor naldo Benny
deu ainda mais “munição”
para ser alvo de comentá-
rio. Em entrevista ao sem
Censura, da tV Brasil, co-
mandado por Cissa gui-

marães, naldo revelou que
a vinda de Madonna ao
Brasil ,  quando fará um
show em Copacabana no
dia 4 de maio, tem “o dedo
dele”. “Eu agitei a Madon-
na para vir para o rio de
Janeiro agora”, disse. (oFu-
xico, luigi Civalli).

CELEBRIDADES

Com o roteiro assinado por um grande
fã e jornalista, Guilherme Samora, o es-
petáculo é dirigido por Marcio Macena e
Debora Dubois. “Ah, que delícia me deparar
com essa caixinha de surpresas. É como
contemplar por frestas invisíveis a história
do meu amor, a nossa história, encenada

por uma garotada tão talentosa, afinadís-
sima no sentido musical e espiritual, e
viajar no tempo e no espaço para outras
épocas em que a vida era tão intensa para
nós dois e tantos personagens materiali-
zados ali”, contou Roberto de Carvalho,
após o ensaio. (OFuxico, Murilo Rocha). 

Roberto de Carvalho aprova 
e elogia musical sobre Rita Lee

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

É hora de construir seu futuro
em bases emocionais mais sólidas.
Para isso, é preciso curar as marcas
do passado relacionadas a posições
de poder vividas com figuras de
autoridade ou com os pais, ou
ainda nas suas posturas quando
esteve num cargo de chefia.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Você está mais sensível que o
normal e essa experiência solicita
um olhar mais profundo e íntimo
com a sua jornada. Busque neste
novo ciclo desenvolver o seu lado
mais sensível e espiritual, seja por
meio de contato com pessoas da
área artística ou a atuação com
um grupo de terapia, ou ativida-
des espirituais. 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

sua carreira profissional passa
por uma fase de consolidação e
os investimentos feitos no pas-
sado começam a dar frutos. adote
uma postura mais otimista e con-
fiante na sua capacidade produ-
tiva. aproveite para esclarecer dú-
vidas.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

um parceiro afetivo ou de tra-
balho conta com o seu apoio para
expor um plano ou consolidar
uma ideia. Esteja disponível para
ser esse suporte mental e emo-
cional, conduzindo os diálogos e
as trocas de maneira leve e al-
truísta. 

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

o relacionamento passa por
grandes impactos de transforma-
ção e depois desta conexão, a
vida pede sabedoria para com-
preender os seus reais sentimen-
tos. Você deve aprender a soltar
tudo o que não colabora para o
seu desenvolvimento pessoal.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

o seu trabalho está atraves-
sando um ciclo de transformação
e cada um, no seu tempo, vai
mudar totalmente a área profis-
sional. antes é preciso tomar cons-
ciência das mudanças que vem
passando, inclusive no seu rela-
cionamento. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

É no dia a dia que os laços fa-
miliares se fortalecem. Desenvolva
uma rotina de conexão afetiva
com as pessoas do seu convívio
e estimule uma melhor qualidade
de vida para vocês, tanto em casa
como no trabalho. alguns sacrifí-
cios e mudanças serão benéficos,
mas exigem uma comunicação
franca e flexibilidade para revisar
os acordos.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

o núcleo familiar passa por
transformações profundas e isso
vem exigindo de você um mer-
gulho interno sobre as suas ne-
cessidades de afeto e cuidado. É
um dia muito sensível em que
precisa focar no seu bem-estar.
Pegue o dia para priorizar as suas
necessidades de afetos, de cari-
nho, de atenção e permita que
as mudanças aconteçam.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

seus familiares e você estão
aprendendo a gerir melhor a vida
financeira e podem oferecer ajuda
mútua nessa empreitada. tome
cuidado com os julgamentos e
atue com generosidade. ao invés
de repetir padrões infantis de de-
pendência ou de críticas, foquem
nas mudanças de comportamento
e numa nova gestão dos recursos.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

Você tem condições de superar
os obstáculos financeiros, mas
para dar certo, precisa desapegar
de um modo de pensar muito rí-
gido. solte qualquer tipo de jul-
gamento que vem carregando
em segredo e crie uma gestão fi-
nanceira que seja mais adequada. 

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

É um dia em que você está
mais sensível e impactado com
as mudanças que vem aconte-
cendo. a vida solicita que desa-
pegue de um modo de pensar
que limita o seu progresso. ape-
nas solte o que não representa
você e crie novas condições para
desenvolver a sua vocação. 

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

as mudanças que vem pas-
sando podem gerar algum tipo
de medo ou insegurança, mas é
importante manter o ritmo, por-
que é tempo de confiar e conduzir
um novo projeto. aprenda a es-
cutar a sua intuição e não entre
em conversas paralelas com pes-
soas que não se conectam com a
sua vibração. 

O objetivo da iniciativa é preservar e divulgar o 
patrimônio cultural, histórico e artístico do Estado

Inscrições estão abertas 
para o Programa Goyazes 
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O projeto que busca fomen-
tar a leitura e produção au-
diovisual por meio de cursos,
oficinas e produção de filmes
de animação, o Ilha da Imagi-
nação, funcionará em um novo
endereço. A nova sede da es-
cola fixa está localizada na
Rua 19, esquina com a Rua 14,
nº 49, no Setor Popular, São
Simão, em Goiás. 

Por meio de cursos, oficinas
e a produção de filmes de ani-
mação, o Ilha da Imaginação
promove não só o desenvolvi-
mento educacional, mas tam-
bém a imaginação e a criativi-
dade dos participantes. A es-
cola é dedicada a promover a
leitura e a capacitação no meio
audiovisual entre as crianças.
Além dos cursos, os alunos
matriculados recebem gratui-
tamente transporte, uniformes,
lanches e material escolar.

O novo local está sendo to-
talmente reformado com ins-
talações acessíveis e moder-
nas para receber os novos
alunos nos diferentes cursos
oferecidos. O espaço físico

terá toda acessibilidade, como
rampas, banheiros para pes-
soas com deficiência e aces-
sibilidade atitudinal com ar-
teducadores capacitados.

Crianças a partir de 8 anos
matriculadas em escolas pú-
blicas têm a oportunidade
de integrar o Ilha da Imagi-
nação no contraturno esco-
lar, onde aprendem a criar
filmes de animação 2D e 3D

em computadores com pro-
gramas modernos e desen-
volvem habilidades de leitu-
ra, escrita e expressão.

No ano passado, 130 crian-
ças de escolas públicas de São
Simão participaram das ativi-
dades de leitura e produção
audiovisual no contraturno es-
colar. No Espaço Ilha da Ima-
ginação, durante nove meses
de aula, os alunos tiveram au-

las práticas e teóricas nos cur-
sos de formação e avançado
de animação 2D, curso de 3D,
monitorias, oficinas de conta-
ção de história, animação Stop
Motion ou Pixilation, entre ou-
tros. Além das Oficinas Itine-
rantes que beneficiaram mais
de 10 mil alunos de escolas
públicas da região.

Ilha da Imaginação
Incentivo à leitura e à pro-

dução audiovisual, estímulo à
imaginação das crianças, a
construção de relacionamentos
sólidos com a comunidade e
capacitação são os pilares do
programa Ilha da Imaginação,
que hoje atua diretamente na
comunidade de São Simão (GO)
e região. O programa, que acon-
tece gratuitamente desde 2019,
já beneficiou cerca de 50 mil
crianças e jovens de 8 a 18
anos em mais de 120 escolas
públicas da região. 

O foco é capacitar para a
leitura e produção audiovisual
com cursos, oficinas e produ-
ção de filmes de animação. O
programa já distribuiu mais
de 50 mil livros gratuitamente
durante as oficinas itineran-
tes. O Ilha da imaginação é
um projeto aprovado pela Lei
de Incentivo à Cultura, com
patrocínio da SPIC Brasil e
realização do Instituto Maker,
AKM Performma, Ministério
da Cultura e Governo Federal
União e Reconstrução. O pro-
jeto possui gestão Danielle Ca-
bral, natural de Goiás.  (Es-
pecial para O Hoje)

Ministério da
Cultura e SPIC
Brasil apresentam
nova sede do
projeto, em São
Simão de Goiás 

6ª edição do programa
cultural ‘Ilha da Imaginação’ 

Programa quer

impactar a vida 

de crianças e

adolescentes de

escolas públicas 

por meio do

desenvolvimento

da leitura e da

animação
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Godzilla e Kong - O Novo Im-
pério (godzilla x kong: the new
Empire, 2024, Eua) Duração:
1h55min. Direção: Direção: adam
Wingard. Elenco: rebecca Hall,
Brian tyree Henry, Dan stevens.
gênero: ação, Fantasia, Ficção
Científica. Mergulhando profun-
damente nos mistérios da Ilha
da Caveira e nas origens da terra
oca, o filme irá explorar a antiga
batalha de titãs que ajudou a
forjar esses seres extraordinários
e os ligou à humanidade para
sempre. Cinemark Flamboyant:
14h20, 15h, 17h, 18h20, 20h,
22h, 21h10. Cinemark Passeio
das Águas:  14h, 15h20, 16h35,
18h10, 19h15, 20h50, 19h15. ki-
noplex goiânia: 13h, 15h30, 18h,
20h30. Cineflix aparecida: 14h,
15h20, 16h40, 18h, 19h20, 20h40,
22h. Moviecom Buriti: 14h, 14h40,
16h20, 17h, 19h20, 21h, 21h40. 

Dois é Demais em Orlando
(2024, Brasil). Duração: 1h30min.
Direção: rodrigo Van Der Put.
Elenco: Eduardo sterblitch, Pedro
Burgarelli, luana Martau. gênero:
Comédia, Família. João é apaixo-
nado por quadrinhos e super-
heróis. agora adulto, ele conse-
guirá realizar seu desejo de in-
fância: ir para um dos parques
temáticas mais legais do mundo,
universal, em orlando. Contudo,
para fazer um favor a sua chefe,
ele levará o filho dela de dez anos
junto no voo para entregá-lo ao
pai que está nos Eua. Cinemark
Passeio das Águas: 13h40, 16h,
18h45. Cineflix aparecida: 14h15,
16h40, 19h05. Moviecom Buriti:
14h30, 16h40, 18h45, 21h50.

Instinto Materno (Mothers'
Instinct, 2024, Eua). Duração:
1h34min. Direção: Benoît De-
lhomme. Elenco: anne Hatha-
way, Jessica Chastain, Caroline
lagerfelt. gênero: Drama, sus-

pense. Baseado no romance
de Barbara abel, o filme Instinto
Materno é situado no início dos
anos 1960, seguindo a história
das melhores amigas e vizinhas
alice (Jessica Chastain) e Celine

(anne Hathaway). Elas vivem
um estilo de vida tradicional,
sendo típicas donas de casa
com a vida perfeita: uma casa
com gramados bem cuidados,
maridos bem-sucedidos e filhos
da mesma idade. kinoplex goiâ-
nia: 14h20, 16h20, 21h20.

Dona Lurdes - O Filme (2024,
Brasil). Duração: 1h30min. Direção:
Cristiano Marques, José luiz Villa-
marim. Elenco: regina Casé, Evan-
dro Mesquita, arlete salles. gênero:
Comédia. Dona lurdes (regina
Casé), é uma mãe e dona de casa
que está sofrendo com a síndrome
do ninho vazio quando o seu últi-
mo filho sai de casa. Para escapar
da solidão, ela sai em busca de
novas maneiras de preencher seus
dias e sua vida. Cinemark Flam-
boyant: 14h, 16h20, 18h30, 20h40.

Cinemark Passeio das Águas:  14h,
16h20, 18h10, 20h50. 

eM CaRTaZ

The Chosen - Os Escolhidos
(the Chosen, 2024, Eua) Dura-
ção: 2h 21min. Direção: Dallas
Jenkins. Elenco: Jonathan rou-
mie, shahar Isaac, Elizabeth
tabish. gênero: Drama, Histó-
rico. acompanham-se os prin-
cipais momentos de uma gran-
de narrativa religiosa. Em uma
nova adaptação dos aconteci-
mentos da Bíblia, na galileia
do século I, Jesus de nazaré
(Jonathan roumie), um homem
simples e de uma família hu-
milde de carpinteiros, auxilia
as pessoas à sua volta, inde-
pendente de suas crenças, ori-
gens e aparência. na compa-
nhia de 12 homens, escolhidos
para serem seus discípulos, ele
ampara os necessitados com-
partilhando palavras e ações
de bondade por onde passa.
Cinemark Flamboyant: 12h50,
14h, 15h50, 16h, 17h30, 19h,
20h, 20h45. Cinemark Passeio
das Águas: 14h30, 17h30,
20h30. kinoplex goiânia: 14h20,
17h15, 20h10, 20h40. Cineflix
aparecida: 17h, 20h. Moviecom
Buriti: 16h, 18h50, 21h. Cinex
oscar niemeyer: 18h30, 21h15.

Kung Fu Panda 4 (kung Fu Panda
4, 2024, Eua) Duração: 1h 34min.
Direção: Mike Mitchell (V). Elenco:
lúcio Mauro Filho, Jack Black,
Danni suzuki. gênero: aventura,
animação, Comédia, Família, ar-
tes Marciais. Depois de três aven-
turas arriscando sua própria vida
para derrotar os mais poderosos
vilões, Po, o grande Dragão guer-
reiro( Jack Black) é escolhido para
se tornar o líder Espiritual do
Vale da Paz. Cinemark Flam-
boyant: 13h, 15h10, 17h20, 18h10,
18h50, 19h30, 20h20, 21h. Cine-
mark Passeio das Águas: 11h50,

12h30, 13h20, 14h, 14h40, 15h30,
16h10, 16h50, 17h40, 18h20,
19h15. kinoplex goiânia: 14h10,
15h20, 16h20, 17h30, 18h30,
19h40. Cineflix aparecida: 14h40,
15h, 16h50, 17h10, 19h, 19h20,
21h10. Moviecom Buriti: 14h50,
15h50, 16h50, 17h50, 19h, 19h30,
19h50, 21h20. Cinex oscar nie-
meyer: 13h, 14h50, 16h40.

Alice no País das Trevas (alice
In terrorland, 2024, reino uni-
do) Duração: 1h 17min. Direção:
richard John taylor. Elenco: liz-
zy Willis, rula lenska, Jon-Paul
gates. uma jovem garota que
acabou de perder os pais e é
obrigada a morar com a sua
tia idosa, Beth (rula lenska),
em um palacete da sua família,
chamado Wonderland. Porém,
desde que alice se mudou para
lá, eventos cada vez mais es-
tranhos e misteriosos aconte-
cem ao seu redor, enquanto a
garota vai descobrindo que ela
e sua tia não são as únicas que
vivem por ali e o seu terror
está apenas começando. Mo-
viecom Buriti: 15h40, 21h50. 

Os Farofeiros 2 (os Farofeiros
2, 2024, Brasil) Duração: 1h
44min. Direção: roberto santucci.
Elenco: Cacau Protásio, Marcos
Pitombo, Maurício Manfrini. gê-
nero: Comédia. Quando alexan-
dre é reconhecido como o melhor
gerente de vendas na empresa
em que trabalha, ele ganha como
recompensa por seus esforços
uma viagem para a Bahia com
toda a família. Porém, os outros
três amigos não estão muito fe-
lizes com a forma como alexan-
dre comanda as coisas. Cinemark
Flamboyant: 13h10, 14h10,
15h45, 18h20, 20h45. Cinemark
Passeio das Águas: 13h50, 16h20,
18h45, 21h15. kinoplex goiânia:
18h20, 20h40. Cineflix aparecida:
16h50, 19h15, 21h30. Moviecom
Buriti: 17h, 19h10, 21h30. 
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Depois de 

três aventuras

arriscando sua

própria vida para

derrotar os mais

poderosos vilões,

Po, o Grande

Dragão Guerreiro, 

é escolhido para 

se tornar o Líder

Espiritual do 

Vale da Paz



Maria Gabriela Pimenta

Dados do Censo Demográ-
fico 2022, conduzidos pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia
e Estatística (IBGE), mostram
que Goiânia conta com 653,8
mil domicílios, sendo que 16%
ficam sem uso para fins de
moradia. Segundo o IBGE, um
em cada cinco imóveis resi-
denciais, localizados em 12
áreas da Capital, está vago. Se-
tores nobres e antigos, como
Marista, Bueno, Centro, Cam-
pinas e Sul, estão entre os mais
desocupados. As causas deste
fenômeno podem estar rela-
cionadas à especulação imo-
biliária e ao alto custo de vida
nestes locais.

A Capital é dividida em 63
subdistritos, com base nas Uni-
dades Territoriais de Planeja-
mento (UTP) para a realização
da coleta das informações do
Censo Demográfico. Em com-
paração ao levantamento de
2010, quando eram 482,5 mil
domicílios particulares (aque-
les utilizados como residência),
o aumento no total de imóveis
foi de 35,4%. Naquele ano,
14,9% estavam desocupados.
Retornando para os dados mais
recentes de 2022, nota-se que
houve aumento no número de
imóveis residenciais em todos
os 63 subdistritos da cidade.

Entre os 12 com a maior taxa
de domicílios desocupados,
houve alta de mais de 100%
em apenas quatro: zona rural
(248,4%), Marista (178,5%),
além do Bueno e Campus Uni-
versitária/Conjunto Itatiaia
(100,8%). Na sequência, com
um aumento mais sutil, está o
Leste Universitário, com 52,4%.
Os outros sete apresentaram
menores variações, com cres-
cimento abaixo de 30%.

O coordenador operacio-
nal do Censo Demográfico
2022 em Goiás, Daniel Ri-
beiro de Oliveira, relembra
que o crescimento da popu-
lação não acompanhou o au-

mento expressivo dos domi-
cílios particulares. Dos 63
subdistritos, apenas 31 tive-
ram aumento populacional,
demonstrando que, mesmo
que todos tenham sofrido
acréscimo de imóveis, me-
tade das áreas da Capital
perderam moradores.

Os quatro subdistritos men-
cionados que apresentaram
alta superior a 100%, entre os
12 mais desocupados, foram
os únicos que também tiveram
crescimento populacional. A
zona rural teve incremento
de 125,6% no total de mora-
dores em 12 anos, além do
Marista (72,6%), Bueno (37,9%)

e Conjunto Itatiaia (29,7%). Os
outros oito do grupo apresen-
taram queda. “A média de mo-
radores caiu consideravelmen-
te em 12 anos. Diminuiu a mé-
dia de filhos por mulher e a
população está envelhecendo,
as famílias diminuindo”, co-
menta Oliveira.

“Cresceu o número de do-
micílios porque existe a espe-
culação imobiliária, mas não
cresceu o de ocupados. Muitos
prédios não vendem [os apar-
tamentos] aguardando a va-
lorização. [Também tem] Vá-
rios conjuntos habitacionais
construídos que não foram li-
berados”, acrescenta o coor-
denador operacional do Censo.
Ele pontua, como exemplo, o
Setor Central, que abriga uma
população mais idosa e tem
perdido moradores com a que-
da no número de pessoas por
família. “Quando os morado-
res saem, as casas acabam
sendo destinadas a outras fi-
nalidades”, explica.

O especialista em Planeja-
mento Urbano e Ambiental e
presidente da Associação para
Recuperação e Conservação
do Ambiente (Arca), Gerson
de Souza Arrais Neto, destaca
que o aumento de domicílios
vagos é um movimento ocor-
rido em todo o Brasil, espe-
cialmente nas grandes cidades.
“A especulação imobiliária tem
sido cada vez mais atrativa,
diante de outras formas de in-
vestimento. Deixa imóveis fe-
chados e ganha com a valori-

zação do tempo. Acaba sendo
um investimento seguro, sobre
uma base sólida, e que se man-
tém com o tempo”, diz.

Tendência na Região
Metropolitana

Dos 19 municípios que in-
tegram a Região Metropolita-
na de Goiânia, além da Capi-
tal, dez seguem a mesma ten-
dência e, pelo menos, um em
cada cinco imóveis estão va-
gos. Além de Caldazinha, Ca-
turaí e Aragoiânia, que con-
tam com menores percentuais
de ocupação, estão na lista
Brazabrantes (25,7%), Bonfi-
nópolis (20,8%), Abadia de
Goiás (20,6%), Santo Antônio
de Goiás e Terezópolis de
Goiás (20,3%), Hidrolândia
(20,2%) e Guapó (20,1%).

Destes, apenas Hidrolândia
possui mais de 10 mil domicí-
lios particulares contabilizados
pelo Censo Demográfico 2022.
No entanto, de 12,1 mil domí-
cilios, apenas 9,7 mil contam
com moradores. 

Dentre as cidades metro-
politanas maiores, com mais
de 25 mil edificações residen-
ciais sendo utilizadas, como
Aparecida de Goiânia, Goiani-
ra, Senador Canedo e Trindade,
apenas esta última tem o per-
centual de desocupação maior
do que o registrado em Goiâ-
nia. No município, 18% do total
de 61,7 mil imóveis estão vagos.
Na Capital, há registro de 16,1%
de domicílios desocupados.
(Especial para O Hoje)
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Negócios

A especulação imo-
biliária, o alto custo
de vida e a dimi-
nuição populacio-
nal são os princi-
pais motivos

Goiânia apresenta aumento de
imóveis domiciliares desocupados

Goiânia conta com
653,8 mil domicílios,
sendo que 16% ficam
sem uso para fins 
de moradia
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O Governo de Goiás con-
vocou, nesta terça-feira (2),
mais 315 aprovados em con-
curso público para professor
PIII da rede estadual de Edu-
cação. Assim como nos cha-
mamentos anteriores, a posse
se dará de forma virtual, via
Sistema Eletrônico de Infor-
mações (SEI), para garantir ce-
leridade ao processo.

O pré-cadastro dos profis-
sionais no SEI deve ser feito
até o dia 5 de abril, por meio
do e-mail posse@goias.gov.br.
A partir do próximo dia 8, os
aprovados devem apresentar
a documentação de forma
eletrônica.

Nesta etapa, será necessá-
rio anexar a declaração para
investidura em cargo público,
além de CPF, RG, comprovan-
te de endereço, título eleitoral,
diploma de curso superior e
demais documentos listados
em edital. A previsão é que

as nomeações sejam publica-
das no dia 3 de maio. Já a
posse deve ocorrer a partir
do dia 8 de maio, seguida de
curso de formação.

“Os professores vão tra-
balhar em colégios com es-
trutura digna, com padrão
de excelência e capazes de
competir com escolas parti-
culares. Empenhamos recur-

sos para essa transformação
e a educação em Goiás hoje
é referência nacional”, afirma
o governador Ronaldo Caia-
do, ao dar as boas-vindas aos
novos servidores.

A secretária da Educação,
Fátima Gavioli, lembra que o
estado ficou 20 anos sem rece-
ber professores efetivos, o que
foi corrigido pela atual gestão.

Lista de 5 mil
Os convocados fazem parte

da lista de 5.050 aprovados
para o cargo de professor nível
III (licenciados), em concurso
realizado pela Secretaria da
Educação (Seduc) em 2022. Os
selecionados vão trabalhar na
rede estadual de ensino, que
atualmente conta com mil uni-
dades escolares e atende mais

de 500 mil estudantes, em todas
as regiões de Goiás.

De forma inédita, foram
ofertadas vagas para profis-
sionais indígenas, quilombolas,
intérpretes de Libras e instru-
tores de Libras e Braille. Para
mais orientações sobre a posse,
acesse o site da Educação
(https://site.educacao.go.gov.br/).
(Especial para O Hoje)

Em sala de aula,
professores
convocados
devem suprir
demanda 
nos ensinos
fundamental 
e médio 

Estado convoca mais 315
professores aprovados em concurso

Assim como nos
chamamentos
anteriores, a posse se
dará de forma virtual,
via Sistema Eletrônico
de Informações 
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